
Захар Прилепин развенчивает американские 
   мифы о России - 17:00 (мск)

А по Красной
площади медведи
с балалайками гуляют

Сгоревший в Турции Superjet:
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Основана в мае 1925 года 

Продолжение на стр. 12 - 13 

Владимир ВОРСОБИН, 
обозреватель «КП»  

Экологи и застройщики 
снова схлестнулись в споре 
о судьбе великого озера.

Пить Байкал или убить? Именно так 
встал вопрос вокруг самого большого и 
чистого озера земли. Разрешить на его 
берегах стройку и вырубку или не сметь 
трогать, обрекая местных жителей на 
существование, как в XIX веке? Эти про-
тивоположности схлестнулись в схватке 
прямо сейчас. Кто прав? И выживет ли в 
этой битве сам Байкал?

Буря над 
Байкалом
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Пассажир-герой
спасал людей,
пока другие спасали 
чемоданы

Юлия СТАЛИНА

Сотрудники метро 
помогли женщине 
стать матерью.

«Чудо на станции «Горь-
ковская» - так назвали этот 
случай сами сотрудники 
петербургского метропо-
литена.

В День матери, который 
в России отмечали 24 ноя-
бря, прямо на платформе 
родился ребенок. У одной 
из пассажирок начались 
стремительные роды.

Как рассказали очевид-
цы, схватки у молодой бере-
менной женщины начались, 
как только она спустилась 
в подземку. Они усилились 
в вагоне поезда, поэтому 
пассажирка вышла на плат-
форму. Сотрудники метро-
политена попытались ей 
помочь и вызвали скорую, 
но время шло, схватки ста-
новились все чаще. В итоге 
принимать роды пришлось 
им, пока медики спешили к 
пациентке.

- Это было невероятно! 
Мы все были в шоке, но 

старались поддержать ма-
му, - поделилась дежурная 
по станции Евгения Борда-
чева.

В итоге уже через не-
сколько минут после нача-
ла родов на свет появился 
мальчик.

Мать и новорожденного 
передали врачам, обоих 
доставили в больницу. Их 
состояние стабильно. По 
словам медиков, они чув-
ствуют себя хорошо.

Осторожно, роды 
начинаются!

В России может появиться
льготная ипотека для чиновников,
учителей и врачей
Елена ОДИНЦОВА

Кредиты этим категориям заемщиков 
планируется выдавать под комфортные по 
нынешним временам 12% годовых. Об этом 
рассказала сенатор Ольга Епифанова. По 
ее словам, в следующем году также могут 
заработать новые ипотечные программы для 
работников критически важных для страны 
отраслей науки и промышленности. В част-
ности, космоса и оборонно-промышленного 
комплекса.

Предложения и идеи для новых «адрес-
ных» ипотечных программ законодатели вы-
сказывают постоянно. Но насколько можно 
надеяться, что хоть какие-то из предложений 

станут реальностью? Пока из инициатив, 
перечисленных разными спикерами из за-
конодательных кругов, до стадии «экспе-
римента» добралась только ипотека для 
некоторых категорий госслужащих (чинов-
ников федеральных ведомств). Но получить 
ее смогут всего 45 человек в год.

А что с врачами и учителями?
- Думаю, может идти речь о модернизации 

программ «Земский учитель» и «Земский док-
тор», которые уже существуют для привле-
чения специалистов в сельскую местность, 
- рассказал «КП» завкафедрой ипотечного 
жилищного кредитования и финансовых 
инструментов рынка недвижимости Финан-
сового университета Александр Цыганов.

 

Султан Султанов (на фото вверху) помог открыть 
двери в самолете, когда счет 

для спасения жизней шел на секунды.

У Запада аллергия 
на «Орешник»

Читайте на стр. 4 
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Что означает для Украины 
и НАТО успешная 
демонстрация нового 
российского супероружия
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 � НАГРАДА

Александр КОЦ

Герой публикации 
в «КП» удостоен 
высшего звания. 
Посмертно.

Об этой истории мне 
рассказали сами выжив-
шие, просто написав в 
Телеграм. Парни лежали 
в госпитале с ранениями, 
но нашли в себе силы рас-
крыть правду о подвиге 
Михаила Торгашева.

Он пришел на СВО в на-
чале этого года доброволь-
цем, призвался из села 
Ингалы Омской области. 
Никакого опыта военной 
службы у Михаила раньше 
не было, даже срочка про-
шла мимо. Торгашев по-
пал в медицинский взвод, 
сразу освоил свои обязан-
ности - помимо водителя, 
он был санинструктором. 
И вывозил раненых прямо 
с переднего края.

Группы эвакуации - одна 
из самых опасных профес-
сий на передовой. В усло-

виях насыщения фронта 
дронами самое сложное - 
это добраться до «перед-
ка» и выбраться с него в 
тыловую зону. Весь твой 
путь контролируется 
«птичками» с воздуха. Но 
он  - последняя надежда 
тех, кто в бою или после 
вражеского обстрела по-
лучил боевую травму.

Его последний выезд - 5 
апреля. Михаил Торгашев 
обеспечивал эвакуацию 
раненых из Бердычей, во-
круг которого шли оже-
сточенные бои. Машина 
попала под обстрел. Кры-
ли кассетами. Двое меди-
ков получили ранения, в 
воздухе назойливо жуж-
жали дроны. Поди разбе-
ри - свои или чужие.

Обстрел усилился, и Ми-
хаил решил перетащить 
раненых под разбитый 
танк. Туда же забрались 

трое штурмовиков. 
Вдруг раздался на-
растающий звук при-
ближающегося FPV-
дрона. На передовой 
его знают наизусть.

Что делать?  За-
браться под танк  - 
погибнут все.

Остался только 
один вариант.

Михаил не раздумывая 
развернулся лицом к бес-
пилотнику и перекрыл со-
бой пространство между 
траками. Всю силу удара 
дрона он принял на се-
бя. Двое медиков и три 
штурмовика выжили бла-
годаря подвигу механика-
водителя, у которого на 
гражданке остались четве-
ро детей - три дочки и сын.

После нашей публи-
кации командование 
Центрального военного 
округа отправило в Мо-

скву представление на 
ме ха ни ка-во ди те ля-са-
ни та ра медицинского 
взвода 2-го мотострел-
кового батальона 74-й 
гвардейской отдельной 
мотострелковой бригады 
41-й гвардейской обще-
войсковой армии. И вот на 
днях мне снова написали 
его сослуживцы. 16 сен-
тября этого года Указом 
Президента России Миха-
ил Торгашев был удосто-
ен звания Героя России. 
Посмертно.

Олег АДАМОВИЧ, 
Андрей ЗОБОВ

СТРАТЕГИЧЕСКИЙ ЗАПАС
- Испытания прошли успеш-

но. Я вас с этим поздравляю. И, 
как уже было сказано, мы бу-
дем эти испытания продолжать, 
в том числе в боевых услови-
ях, в зависимости от ситуации 
и характера угроз безопасности, 
которые создаются для России. 
Тем более что запас таких из-
делий, запас таких систем, го-
товых к их применению, у нас 
имеется, - рассказал Владимир 
Путин.

Кстати, решение о создании 
«Орешника» было принято в 
июле 2023 года.

- Результаты и скорость раз-
работки новой системы дей-
ствительно вызывают гордость, 
восхищение, убедительно де-
монстрируют, что отечествен-
ная школа ракетостроения об-
ладает огромным потенциалом 
и способна решать самые слож-
ные задачи по обеспечению 
безопасности и суверенитета 
России, - подчеркнул Влади-
мир Владимирович.

РАКЕТА НОВОЙ ЭПОХИ
Путин отдельно заметил, что 

«Орешник» - это не модерниза-
ция какой-то советской ракеты.

- Эта система действительно 
прежде всего результат вашей 
работы, работы, которая была 

проделана в российские време-
на, в условиях новой России. 
Она создана именно на базе 
современных, новейших раз-
работок.

Путин подчеркнул - сейчас в 
разработке находится еще не-
сколько подобных ракетных си-
стем. При необходимости они 
тоже могут быть испытаны в 
боевых условиях.

- В сегодняшних условиях, 
когда мы сталкиваемся с новы-
ми возрастающими угрозами и 
вызовами, работа над такими 
системами вооружения имеет 
особое, можно сказать, жиз-
ненно важное значение для на-
шей страны.

ГИПЕРЗВУК 
ВНЕ КОНКУРЕНЦИИ

Президент заверил собрав-
шихся, что новое неотрази-
мое оружие не имеет анало-
гов. И заявил, что даже удары 
«безъядерной» версии «Ореш-
ника» по силе могут быть срав-
нимы с атомной бомбой.

- Это не просто эффективное 
гиперзвуковое оружие. В силу 
своей ударной мощи, особенно 
при массированном, групповом 
применении, да еще и в сочета-
нии с другими высокоточны-
ми дальнобойными системами, 
которые также есть у России, 
результаты ее использования 
по объектам противника бу-
дут сопоставимы по эффекту, 

по своему могуществу с ору-
жием стратегического назна-
чения, - объяснил президент.

РАКЕТЫ ИДУТ 
НА КОНВЕЙЕР

- Необходимо наладить се-
рийное производство, будем 
считать, что решение по се-
рийному производству этой си-
стемы принято. Да, собственно 
говоря, оно практически орга-
низовано. Имея в виду особую 
силу этого оружия, его мощь, 
оно будет поставлено именно 
в Ракетные войска стратегиче-
ского назначения, - распоря-
дился российский лидер.

После чего Путин поблаго-
дарил всех причастных.

- Создатели ракетной систе-
мы «Орешник», те, кто проек-
тировал, организовывал произ-
водство новейшего комплекса, 
безусловно, будут представле-
ны к государственным награ-
дам.

Все подробности о новом 
российском супероружии  
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По итогам совещания Путин поручил запустить серийное 
производство нового ракетного комплекса.

«Орешник» принят 
на вооружение

Владимир Путин встретился с руководством 
Минобороны и создателями ракет, чтобы обсудить 

будущее нового оружия средней дальности.

Закрыл раненых 
своим телом

Владимир ДЕМЧЕНКО

Владимир Путин 
подписал ряд 
важных законов.

ДОЛГИ С ПЛЕЧ ДОЛОЙ
Среди документов - закон, 

предусматривающий списа-
ние кредитов с ряда катего-
рий военнослужащих, уча-
ствующих в СВО. Речь идет 
о кредитах, по которым до 1 
декабря вступил в законную 
силу судебный акт о взыска-
нии задолженности. А претен-
довать на такое списание смо-
гут те военнослужащие, кто 
заключил контракт и будет 
выполнять задачи в зоне спе-
циальной военной операции 
после 1 декабря 2024 года. 
Списать, как следует из за-
кона, можно будет сумму до 
10 миллионов рублей.

Примечательно, что списать 
можно кредит даже в том слу-
чае, если он оформлен на чле-
на семьи военного. До сих пор 
действовал порядок, когда 
для участников СВО были 
возможны только кредитные 
каникулы. Списывались же 
долги только в случае гибели 
военнослужащего.

О ДЕТЯХ 
И «ЧАЙЛДФРИ»

Президент подписал и закон 
о запрете пропаганды отказа 
от рождения детей. Теперь за-
прещено выступать за идеоло-
гию «чайлдфри» в интернете, 
СМИ, кинофильмах и рекламе.

Вводится и администра-
тивная ответственность за 
нарушение этого запрета. В 
частности, гражданам грозит 
штраф в размере до 100 тыс. 
рублей, должностным лицам - 
до 200 тыс. рублей, юриди-
ческим лицам - до 1 млн ру-
блей. В поправках уточняется, 
что под запрет не попадает 
распространение информации 
о монашеском образе жизни 
и соблюдении обета безбра-
чия (целибата), если такая 

информация на внутренних 
установлениях религиозных.

Детей касался и еще один 
подписанный президентом за-
кон. Отныне запрещено усы-
новление детей гражданами 
стран, в которых разрешена 
смена пола. Это касается да-
же тех стран, где смена пола 
возможна чисто юридически, 
простым изменением в доку-
ментах. Такая норма должна 
поставить барьер любым по-
пыткам усыновления россий-
ских детей представителями 
ЛГБТ-сообществ (международ-
ное движение решением суда 
признано экстремистским и 
запрещено в России).

 МИЛЛИОНЫ 
ЗА ПОДДЕЛКУ 
СПРАВОК

Еще один закон существен-
но ужесточает наказание за 
подделку документов в целях 
незаконной миграции. Речь 
идет о любых документах, ко-
торые помогают иностранцу 
незаконно въехать в России, 
находиться и работать в на-
шей стране. Новый порядок 
касается юридических лиц, 
штраф составит от 5 млн до 
10 млн руб. с конфискацией 
орудия совершения правона-
рушения. А при повторном 
правонарушении придется 
выложить от 10 млн до 60 
млн руб (!).

Ужесточается также от-
ветственность за подделку 
штампов, печатей и блан-
ков. За такое правонаруше-
ние предусмотрено наказание 
в виде штрафа от 40 до 80 
тысяч рублей, а за повтор-
ное совершение правонару-
шения - от 100 до 200 тысяч 
рублей. Эти поправки - одна 
из мер борьбы с незаконной 
миграцией. В начале ноября 
Владимир Путин подписал 
закон, по которому органи-
зация незаконной миграции, 
совершенная организованной 
группой, становится особо 
тяжким преступлением.

Кредиты фронтовикам 
спишут под ноль

 � ОФИЦИАЛЬНО
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Ученые сделали 
вывод, что 
нынешнее 
поколение 
материальных 
артефактов после 
себя потомкам 
не оставит, и мы 
спросили:

А вы что 
после себя 
оставите?

Андрей КНЯЗЕВ, председатель 
московской коллегии адвокатов 
«Князев и партнеры»:

- Детей и, надеюсь, внуков. Полагаю, оставлю по-
сле себя хорошую память у более чем сотни людей, 
которых я защищал как адвокат. Или которым помог. 
Главное, чтобы ничего плохого не оставить.

Александр МИХАЙЛОВ, генерал-майор ФСБ 
в отставке:

- А что мы сможем оставить после восстания ма-
шин, с которым, скорее всего, мы однажды стол-
кнемся? Искусственный интеллект будет управлять 
человеческими чувствами и страстями. Конкретно 
после меня - ну да, книги останутся, уже в электрон-
ном виде, запаха типографской краски не будет. Если 
же говорить о формуле «дом, дерево, сын» - да, дом 
построил, и деревьев немало посадил, но как они 
вырастут... То же и с сыном...

Валерий КАТЫШЕВ, экс-мэр города Буя, 
сыровар:

- Оставлю молочно-товарную ферму, самую круп-
ную в Костромской области, на 1500 голов дойного 
стада. Оставлю возрожденные, а недавно еще за-
брошенные земли. Сырзавод наш, «Воскресенский 
сыродел», оставлю, где мы все свое молоко пере-
рабатываем . И хлебозавод, который мы открыли в 
2005-м, все время обновляли, сейчас там на 80 - 90% 
все хорошо, грех обижаться, людям хлеб нравится.

Лео БОКЕРИЯ, президент 
«Лиги здоровья нации», кардиохирург, 
академик РАН:

- Наверное, Медицинский исследовательский 
центр сердечно-сосудистой хирургии имени Баку-
лева, к созданию которого в начале 1990-х я при-
ложил руку и которым четверть века руководил. И 
моих дочерей, ставших кардиологами.

Артем БУКИН, директор «Варшавских бань»:
- Детей и внуков, которые воспитаны на наших 

традиционных русских ценностях. Оставлю пре-
емственность - у нас есть уже поколение, мы с 1938 
года работаем. Здесь дед начинал - внук сегодня 
продолжает. Мы скорее поддерживаем исторические 
традиции, но в современной интерпретации. Банные 
практики у нас исторические, интерьер и сервис - 
современный. В общем, опыт оставлю, который в 
такой специфической сфере бесценен.

Александр ГУРОВ, генерал-лейтенант 
милиции в отставке:

- Оставлю то, что я сделал в криминалистической 
науке. Я ведь 10 лет руководил ВНИИ МВД. Доказал, 
обосновал два направления в криминологии - это 
профессиональная преступность и организованная. 
Профпреступность - это же огромный кусок. При 
Союзе думали, что ее ликвидировали, - и как бы за-
были про нее. У них такая субкультура... Я выпустил 
книгу «Криминальный профессионализм. История 
и современность» и все это подробно описал. И при-
ложил руку к созданию службы по борьбе с оргпре-
ступностью.

Картина дня: общество
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу группу 
ВКонтакте VK.COM/KPRU

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

ОТДОХНИ!
Какие зимние курорты 
выбирают в России 
в сезоне 2024 - 2025

НАУКА
Вылечить болячки 
за 15 минут: «стиральная 
машина» для человека

Анна ЛУКЬЯНОВА

Появилась услуга 
по созданию 
своего цифрового 
двойника, который 
будет жить вечно.

Мы с вами можем 
стать первым поколе-
нием, которое уйдет, 
не оставив привычного 
материального следа - 
бумажных писем, днев-
ников, фотоальбомов… 
Но есть выход! Созда-
тели проекта «Веч-
ность» утверждают, 
что каждый - не только 
Пушкин - может воз-
двигнуть себе нерукот-
ворный памятник. Вер-
нее, если быть совсем 
точным, создать себе 

цифрового двойни-
ка, который будет об-
ладать всеми вашими 
ценностями, знания-
ми, воспоминаниями, 
предпочтениями и даже 
недостатками.

 Для того чтобы оциф-
ровать свой внутренний 
мир, нужно наполнить 
базу данных, подробно 
ответив на вопросы о 
себе: факты биографии, 
свои реакции, оценки, 
предпочтения. На ба-

зе ответов платформа 
формирует цифровой 
образ сознания челове-
ка. Эта «Большая книга 
жизни» фиксируется и 
сохраняется навечно. 
Отсюда и название про-
екта. Оцифровать свое 
сознание может любой 
и прямо сейчас - плат-
форма уже работает. 
Базовая услуга стоит 
10 тысяч рублей. Для 
вечной жизни не так уж 
и дорого. Но стоит ли 

бесконечно долго на-
доедать домочадцам, 
которые, если верить 
тому же Пушкину, пе-
риодически подумы-
вают: «Когда же черт 
возьмет тебя?»

Буквально все пораскупили
Николай МЫСИН

Продажи 
подержанных 
легковушек за год 
взлетели на 24%.

«Вам их солить, что ли?!»  - 
так и хочется задаться вопро-
сом… Но мы не будем. А лучше 
зафиксируем факт: в октябре 
не только новые машины раз-
бирали как горячие пирожки 
(их было продано 171,2 тыся-
чи  - на 13,5% больше, чем в 
сентябре). Вторичный рынок 
вырос даже сильнее! Если 
сравнивать с сентябрем, то 
продажи во втором месяце 
осени подскочили на 14,3%. 
А если с октябрем прошло-
го года, то на 23,8%. По дан-
ным агентства «Автостат», за 
октябрь владельцев сменили 
605,3 тысячи бэушных машин.

В топе продаж, разумеется, 
Lada. «Жигули»-семерка тра-
диционно возглавляют список. 
Если говорить о брендах, осо-
бых изменений в предпочтени-
ях покупателей нет - активно 
разбирают самые доступные и 
популярные модели уже ушед-
ших из России западных марок 
(см. «Только цифры»).

Любопытно, что ни одного 
китайского производителя в 
топ-10 нет.

- Их время еще просто не 
пришло,  - рассуждает авто-
эксперт Андрей Ломанов. - 
Китайцы доминируют на рын-

ке новых автомобилей, но их 
массовые продажи стартовали 
относительно недавно. А сред-
ний срок владения автомоби-
лем в стране - не меньше пяти 
лет, и сейчас он стремительно 
увеличивается. Поэтому те, 
кто купил машину два-три го-
да назад, в ближайшем буду-
щем вряд ли задумаются о ее 
продаже - в этом просто нет 
смысла. Так что потребуется 
время, прежде чем «китайцы», 
которых сейчас разбирают из 
салонов дилеров, хлынут на 
вторичный рынок.

Кстати, средняя цена поде-
ржанной машины за прошед-
ший год снизилась на 9,1% - до 
отметки в 1 457 000 рублей. 
В октябре 2023-го автомобили 
на вторичном рынке стоили на 
145 тысяч дороже.

- Просто перед этим стои-
мость искусственно и непо-
мерно задрали,  - комменти-
рует Андрей Ломанов. - Когда 
западные бренды ушли, всех 
пугали дефицитом, и многие 
пытались на этом «наварить-
ся», устанавливая ценник в 1,5 
- 2 миллиона на подержанную 
машину, которая до этого сто-
ила 500 тысяч. Разумеется, 
брать за такие деньги старые 
«ведра» никто не хотел. Тем 
более, как оказалось, и дефи-
цита не случилось. Вот и идет 
на вторичном рынке процесс 
снижения цен. Который, веро-
ятно, продлится еще какое-то 
время.

 � ХРОНИКИ АВТОРЫВКА
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1. Lada                    113 749   149 699     17,4% 
2. Toyota                 55 790      60 973      12,4%
3. Kia                         26 502      35 534      10,1%
4. Hyundai              26 148      33 249      9,8%
5. Nissan                  25 044      27 871      10,9%
6. Volkswagen      20 823      25 461      13,9%
7. Chevrolet           19 126      22 286       17,1%
8. Renault               16 706      21 190       16,1%
9. Honda                  15 562      19 757       15,0%
10. Ford                    16 934      18 405       13,8%

Марка Рост
продаж

Продажи
в октябре
2023 г.

Продажи
в октябре
2024 г.

Топ-10 самых 
продаваемых марок...

Модель Рост
продаж

Продажи
в октябре
2023 г.

Продажи
в октябре
2024 г.

…и наиболее
популярных моделей

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Ты памятник 
себе воздвиг 
нерукотворный?
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Какие послания 
«Орешник» 
передал нашим 
недругам.

ПРИВЕТ 
УКРАИНЕ

После днепропетров-
ской оплеухи - удара 
«Орешником» по военно-
промышленному ги-
ганту «Южмаш» - Зеленский 
и его бравадная компания 
стали искать себе укрытия 
в киевских подземельях. И 
депутаты Верховной рады, и 
правительство, и миноборо-
ны с генштабом ВСУ смылись 
с рабочих мест в ожидании 
новых ударов. Они явно по-
нимают, что первый удар мог 
быть пристрелочным и мож-
но в любой момент ждать, что 
«тротиловые орехи» приле-
тят уже в Киев. Тем более 
что теперь ясно: наполовину 
американская ПВО Украи-
ны оказалась дырявой, как 
старый таз, если без единого 
выстрела пропустила к цели 
супербыструю русскую раке-
ту. Оправившиеся от шока 
западные генералы лепечут: 
мол, у Москвы была лишь 
одна такая ракета.

На это им Путин ответил из 
Кремля - запасы «Орешника» 
у нас имеются. Производство 
и испытания таких ракет про-
должатся, в том числе в бое-
вых условиях. Кстати, пом-
ните, когда-то Никита Хрущев 
хвастался, что СССР спосо-
бен производить ракеты, как 
сосиски? Речь тогда шла как 
раз о «Южмаше». Мы с та-
ким перебором не хвалимся, 
но видим, что наша оборонка 
пашет по графику 24/7 и в три 
смены.

ПРИВЕТ ЕВРОПЕ
Вы наверняка обратили 

внимание, что после удара 
«Орешника» по «Южмашу» 
политики, военспецы, ана-
литики дружно заговорили 
о ракетах средней дальности 
(от 1000 до 5500 км). И в этом 
есть свой, особый смысл. Как 
известно, все идет к тому, что 
США намереваются свалить 
на Европу бремя расходов на 
Украину. А Трамп еще в пер-
вый свой президентский срок 
критиковал страны НАТО в 
Европе за стремление «жить 
на халяву», не выплачивая  
взносы в общак блока. Трамп 
им грозно сказал: «Я застав-
лю вас платить по счетам!» И 
теперь Европа, как говорит-
ся, «готовит латы», все боль-
ше погружаясь в украинский 
конфликт. Уже объявлено, 
что к восточному флангу 
НАТО Европа намерена под-
тянуть аж 800 тысяч своих 
вояк и целые орды боевой 
техники. О степени такой во-
енной угрозы для России го-
ворить излишне. Мы должны 

быть готовы к ее отражению. 
В том числе и «Орешником». 
Не случайно на совещании у 
Путина командующий РВСН 
генерал-полковник Каракаев 
многозначительно заметил, 
что наша новая ракета «мо-
жет накрыть любую цель в 
Европе».

Иными словами, при до-
статке межконтинентальных 
ракет с дальностью 8 - 11 ты-
сяч километров нам нужно 
иметь и своего рода «еврора-
кету» для отражения угроз с 
ближнего края. Логика про-
ста: там, где можно колоть 
врага интеллигентной шпа-
гой, зачем размахивать ку-
валдой?

ПРИВЕТ АМЕРИКЕ
Конечно, мы можем се-

годня похвалиться не только 
свеженьким «Орешником». 
У нас в работе и на испыта-
ниях еще несколько таких 
уникальных систем. Уже 
засветился «Буревестник» 
с ядерным двигателем, для 
которого нет таких понятий, 
как дальность полета и его 
длительность. Уже принят на 
вооружение «Циркон», кото-
рый один может превратить 
в гигантскую братскую мо-
гилу любой авианосец США. 
Всего несколько месяцев на-
зад в ходе СВО состоялась 
успешная боевая премьера 
ракеты воздушного базиро-

вания Х-69, которая по своим 
ТТХ может утереть нос запад-
ным крылатым ракетам Storm 
Shadow или Taurus.

Уже сложилась внушитель-
ная «линейка» как межконти-
нентальных ракет (типа «То-
поль», «Ярс», «Авангард»), 
так и комплексов средней и 
меньшей дальности.

Кто-то скажет: но ведь у 
США тоже есть ракеты разно-
го класса. Да, так. Но россий-
ские «изделия» значительно 
обходят их по гиперзвуку. Как 
признают сами американские 
генералы, по этой части Рос-
сия ушла лет на 15 вперед.

ПРИВЕТ 
ДОМОРОЩЕННЫМ 
СКЕПТИКАМ

Сегодня в среде наших 
диванных экспертов можно 
слышать пессимистические 
реплики, мол, «Орешник» 
вырос исключительно из 
советских ракет, что это - 

модернизация дедовских 
систем. Глупость таких суж-
дений срезается одним про-
стым аргументом: ни один 
вид оружия не рождается на 
голом месте, с нуля. Из хоро-
шего оружия часто вырастает 
великолепное. Из великолеп-
ного - гениальное. И если да-
же признать, что «Орешник» 
кое-что перенял у советского 
предшественника «Пионе-
ра-10», то основное «ядро» 
этой ракеты создано на базе 
новейших разработок, кото-
рые тому же «Пионеру» 40 лет 
назад и не снились.

ПРИВЕТ 
ГЕНЕРАЛАМ НАТО

У «Орешника» есть неко-
торые уникальные свойства. 
Таких нет ни у одной ракеты 
мира аналогичного класса.

И прежде всего это высо-
кая гиперзвуковая скорость. 
Сегодня на земном шаре нет 
такой системы предупрежде-
ния о ракетном нападении, 
которая могла бы отследить 
траекторию полета этой на-
шей ракеты, потому что она 
«нелогичная». Ракета так ма-
неврирует по высоте и курсу, 
что даже у самого современ-
ного радара «едет крыша». 
И ни одной противоракете 
за нашим «Орешником» не 
угнаться. Это не стратегиче-
ское оружие. Но при масси-

рованном его применении 
оно будет сопоставимо со 
стратегическим.

«Орешник» - не средство 
массового поражения. Од-
нако он может оснащаться 
не только обычными, но и 
ядерными боеголовками.

Ну а если говорить в це-
лом, такого оружия ни у ко-
го больше в мире нет - это 
тоже прозвучало на совеща-
нии у Путина. ВВП не толь-
ко поблагодарил создателей 
ракеты, но и намекнул, что 
они заслуживают поощре-
ния. Эти люди могут навер-
няка уже «делать дырки на 
пиджаках» - их ждут высокие 
госнаграды.

Картина дня: супероружие

Когда у микрофона полковник 
Баранец, страна может спать 

спокойно! «Военное ревю» в прямом 
эфире по будням в 16.00 (мск) 

и по выходным в 8.00 (мск) 

Ракета «Орешник» несет 
«гроздь» из нескольких боевых 
частей. Это видно на кадрах по-
ражения крупного украинского 
оборонного завода «Южмаш» 
в Днепропетровске. Дальность 
ее полета, согласно принятой в 
России классификации на осно-
ве бывшего Договора о ракетах 
средней и меньшей дальности 
(РСМД), - от 1000 до 5500 ки-
лометров.

А «гиперзвуковое оснащение» 
значит, что летит «Орешник» в 
несколько раз быстрее звука.

Скорость звука  - 1 Мах  - 
334 метра в секунду. Наши но-
вейшие изделия такого типа дав-
но летают со скоростью 10 - 12 
Махов, а то и больше. И в мире 
пока нет таких систем ПРО, ко-
торые могли бы их сбить.

Все ТТХ «Орешника» сегодня 
спрятаны под грифом «совер-
шенно секретно».

Для информации: предше-
ственник «Орешника», еще со-
ветский «Пионер» (РСД-10), мог 
поражать цели на дальности до 
5 тысяч километров. То есть до-
стигнуть любой точки Европы. 
И при этом бил по цели снай-
перски  - круговое отклонение 
составляло 50 метров.

Что известно 
о новой 
баллистической 
ракете

radiokp.ru

 Виктор БАРАНЕЦ,  

   полковник,   

   военный     

  обозреватель «КП»   

Широкой публике «Орешник» 
пока не показывали. 

Но его предшественник «Пионер-10» 
выглядел так (на верхнем фото). 

Согласитесь, очень похоже 
на кисть орешника. 

ТТХ

Ольга ОСТРОВСКАЯ

После первого пуска «Орешника» не прошло и 
часа, как весь интернет шумел о новом российском 
чудо-оружии. На Западе соцсети вопили: «Русские, 
дорогие наши, ударьте ракетами, пожалуйста, 
по нашим глупым политикам, мы, простые люди, 
против вас ничего не имеем, а их не жалко». А в 
России начался праздник народного творчества.

Первой завирусился переделанный постер филь-
ма «Крепкий орешек» - «Крепкий Орешник». Место 
Брюса Уиллиса занял Владимир Путин, а дату 
и место премьеры сменили - 21 ноября, Днепро-

петровск. На следующий день футболки с таким 
рисунком продавались на всех маркетплейсах.

Народное ликование родило горы мемов с Зелен-
ским. Мемы тут же отправили узурпатора власти 
дрожать в бункер и пить боярышник. Оттуда, по 
мнению российских мемоделов, просроченный 
президент Украины гордо заявлял  - украинский 
завод испытал новую ракету. Испытал! На себе…

Шутили и про ботанику - любимую науку русских 
ракетчиков. «Орешник» стал отличным продол-
жением российской линейки «Гераней», «Буков», 
«Тополей», «Кедров». 

Приглашаем НАТО в русский лес!

 � НАРОДНОЕ ТВОРЧЕСТВО

Приглашаем НАТО в русский лес! 

ТТХ

Я лечу к тебе с приветом
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Андрей АБРАМОВ 

По национальному 
проекту «Культура» 
в России 
продолжают 
публиковать 
редчайшие книги 
и документы, 
а в прямом эфире 
показывают 
топовые выступления.

Одна из задач масштаб-
ной программы - циф-
ровизация культурного 
наследия. Ведомства и 
структуры, задействован-
ные в нацпроекте, делают 
так, чтобы все россияне 
могли бесплатно из лю-
бой точки страны ознако-
миться с лучшими высту-
плениями, постановками, 
посмотреть ленты из золо-
той коллекции «Госфиль-
мофонда» и ознакомиться 
с литературными шедев-
рами.

МУЗЕЙ У ВАС ДОМА
Успешно работает циф-

ровая платформа «Арте-
факт». Это сборник муль-
тимедийных гидов по 
музеям. По большей ча-
сти контент состоит из ау-
диоэкскурсий на русском 
и английском языках. За 
текущий год к проекту при-
соединились 60 выставок, а 
общий «банк» экспозиций 
достиг 1350.

Пользователи также мо-
гут познакомиться с рядом 
экспозиций с помощью 
технологии дополненной 
реальности. Для этого 
нужно скачать приложе-
ние «Артефакт» на смарт-
фон. После можно будет 
выбирать экспонат и рас-
смотреть его в интерьерах, 
например, своей квартиры, 
через камеру мобильного.

ТРАНСЛЯЦИИ ГЛАВНЫХ 
СОБЫТИЙ

В России действует сайт 
Культура.рф - он посвящен 
культурному и историче-
скому наследию нашей 
страны. Медиапортал с 
афишей, трансляциями, 
каталогами культурных 
видео. В архиве - поряд-

ка 47 тысяч записей ме-
роприятий, суммарно их 
посмотрели более 335 млн 
раз. Нацпроект «Культура» 
ежегодно проводит здесь 
по 100 прямых эфиров 
культурных мероприятий. 
Как правило, это знаковые 
выступления на лучших 
площадках страны. Смо-
треть их можно бесплатно. 

- Более половины на-
шей аудитории - молодые 
люди до 35 лет, а общая 
посещаемость у нас до 14 
млн пользователей в ме-
сяц. Стабильно пользуют-
ся популярностью разделы 
афиши, поэзии, биографии 
деятелей культуры, транс-
ляций и каталоги видео-
произведений, а так-
же официальные 
страницы всерос-
сийских акций, 
таких как «Ночь 

музеев», «Библионочь» или 
«Ночь искусств». Планиру-
ем развивать направления, 
связанные со школьной 
программой по литерату-
ре и публиковать исследо-
вания о культурах разных 
народов, проживающих 
исторически на территории 
нашей страны, - рассказала 
главред портала Культура.
рф Олеся Максимова.

ДОКУМЕНТЫ-
ПАМЯТНИКИ

Национальная элек-
тронная библиотека 
(НЭБ) знакомит с произ-
ведениями классической 
литературы, а также по-

зволяет изучить 
исторические 

документы, 
к н и ж н ы е 
памятники. 
Это откры-
вает про-
стор для 

д и с т а н ц и -
онных иссле-

дований литера-
турных артефактов 

и документов эпохи. А 
еще это приятный досуг 
для любознательных.

- Одна из основных 
наших задач - предо-
ставление легального, 
удобного и максималь-
но широкого доступа к 
достоверным источни-
кам информации. Се-
годня мы опубликовали 
более 5,7 млн оцифро-
ванных книг и журна-
лов.  Редакция портала 
регулярно готовит спец-
проекты, позволяющие 

оценить многообразие и 
уникальность представ-
ленных документов. Мы 
делали проекты к 100-ле-
тию гражданской авиации, 
рассказывали об истории 
российской почты и Мо-
сковского зоопарка, - по-
делилась руководитель 
проектного офиса НЭБ 
Оксана Айнетдинова.

На портале есть раздел 
«Книжные памятники» - 
это десятки тысяч оциф-
рованных в высоком раз-
решении материалов из 
разных библиотек страны. 
Сейчас выложено более 40 
тысяч документов. Они 
переведены в электрон-
ный формат Российской 
государственной библио-
текой, Российской наци-
ональной библиотекой и 
другими учреждениями из 
разных регионов страны. 
Среди них древнерусские 
летописи, рукописи пи-
сателей или, например, 
исторические номера 
«Комсомолки».

Работа НЭБ идет благо-
даря нацпроекту «Культу-
ра». До конца 2024 года бу-
дет оцифровано 48 тысяч 
документов. Коллекцию 
дополняют электронные 
копии редких и ценных 
материалов, созданные в 
рамках других программ и 
расширяющие наше пред-
ставление о книжных бо-
гатствах фондов страны.

Культурный 
ликбез пошел 
через «цифру»

 А В ЭТО ВРЕМЯ

Проголосуй 

Робот Макс 
поможет

Конкурс «Культурная столица» прово-
дится второй раз. В прошлом году было 
сразу два города-победителя - Нижний 
Новгород, ставший культурной столицей 
в этом году, и Грозный, который примет 
титул уже в январе. Теперь будет опре-
делено, какому городу отдать звание в 
2026 году. 

Победа в конкурсе - это возможность 
для города привлечь дополнительных 
туристов, инвесторов и партнеров. В 
нем отреставрируют и реконструиру-
ют объекты исторического наследия и 
культуры, создадут новые туристические 
маршруты. В театрах, музеях, культур-
ных пространствах проведут мероприя-
тия федерального и международного 
уровня и многое другое. 

На первом этапе конкурса эксперты 
отобрали 8 городов-финалистов. Это 
агломерация городов Зарайск и Колом-
на, Владивосток, Владимир, Вологда, 
Екатеринбург, Иркутск, Омск и Томск. 
На втором этапе города представят свои 
конкурсные проекты - презентации про-
грамм с конкретными мероприятиями, 
которые будет проводить город в случае 

  .ярбакед 51 тявяъбо ялетидебоП .ыдебоп
Определяя победителей, эксперты 

учитывают результаты народного голо-
сования, которое в этом году впервые 
проходит на «Госуслугах», на платформе 
обратной связи. Оно продлится до 1 де-
кабря. Чтобы участвовать в голосовании, 
нужно зайти на главную страницу порта-
ла госуслуг и сказать роботу Максу - хочу 
выбрать культурную столицу. 

Финалистам это поможет получить 
дополнительные баллы. Остальные со-
ревнуются за победу в номинации «На-
родное голосование».  

- В статусе «Культурной столицы» у нас 
прошло более 150 мероприятий, - рас-
сказал «КП» заместитель губернатора Ни-
жегородской области Олег Беркович.

В Нижнем Новгороде провели фести-
вали медиаискусства, «Столица закатов» 
и «Пушкин без границ». Прошел фор-
тепианный фестиваль, а в виртуальной 
инсталляции воссоздали интерьеры Эр-
митажа. Горожане и туристы смотрели 
авиашоу в честь 120-летия Чкалова. И 
это лишь малая толика проведенных и 
запланированных мероприятий.

Голосование проходит онлайн при 
поддержке национального проекта 
«Цифровая экономика»: одна из его 
задач - сделать об-
ращение за услу-
гами и участие во 
всероссийских голо-
сованиях быстрым, 
удобным и доступ-
ным.
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Сегодня 
в тренде 

сочетание 
цифрового 

и физического опыта. 
Воочию смотрим картину, 

а на экране 
или в VR-шлеме 

изучаем 
дополнительные 

материалы.

Неровен час, и технологии 
дойдут до реалистичных 

аватаров великих деятелей 
искусства. А пока часть 

работы гидов берут 
на себя андроиды.
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Но сильная болтанка уже 
давала понять - что-то не 
так. А потом жесткое при-
земление, «подскок», еще 
один, торможение... И тут 
пассажиры увидели пламя за 
иллюминаторами. Салон на-
чал наполняться дымом - из 
хвостовой части к передней. 
Все произошло 24 ноября, в вос-
кресенье, около 21.30.

У самолета подломилось 
шасси, вытекло и загорелось 
топливо. По предварительным 
данным, пожар был наземным - 
то есть, скорее всего, не горели 
ни салон, ни двигатель. Однако 
едкий дым моментально начал
расползаться внутри самоле-
та, а пламя грозило перекину-
ться на обшивку и пойти даль-
ше. На счастье, в считаные 
секунды примчались пожарные.

В ЧЕМ ПРИЧИНА?
Предварительно, пилоты 

сажали борт в сложных ме-
теоусловиях, сообщили в 
авиакомпании.

В этот момент случился 
«сдвиг ветра» (сильный по-
рыв бокового ветра).

«По этой причине произо-
шла грубая посадка», - гово-
рится в итоговом сообщении 
перевозчика «Азимут».

В тот день действитель-
но была непогода - гроза и 
сильный ветер. И когда са-
молет садился, он отскочил 
от взлетно-посадочной поло-
сы. В авиации это называется 
козлением, когда после каса-
ния шасси с полосой лайнер 
подскакивает и ударяется.

Подгонять трап было не-
когда - выбросили надувные. 
На видео видно, что спуска-
ются люди по переднему, и 
то одному из двух.

Если судить по видеоро-
ликам, то задние выходы 
почему-то открыли не сра-
зу, а аварийных выходов «на 
крыло» у «Суперджета» нет 
(по количеству пассажиров 
рассчитывается, что для эва-
куации достаточно четырех 
дверей - две спереди, две сза-
ди, - подробнее об этом см. 
«Вопрос - ребром»).

- Наш самолет загорелся 
при посадке. Нечем дышать. 
Все в дыму. Я задыхаюсь, - 
блогер Евгения Лавриненко 
закрывала лицо платком и 
по привычке снимала все на 
видео. Она с дочкой возвра-
щалась из Ростова-на-Дону, 
где у нее живут родные. А в 
Турции женщина живет и 
работает. - Паника в само-
лете. Резкая вспышка. Все 
иллюминаторы загорелись 
красным. Толкучка. Детей 
не пропускают!

Другой пассажир, Рус-
лан Юдинских, инженер-

атомщик, по работе летает в 
Турцию часто. Он сидел как 
раз в хвосте самолета, на-
блюдал в иллюминатор огни 
большого города.

- Мы явно не над морем 
уже летели, когда командир 
корабля объявил, что само-
лет заходит на посадку. Про-
шло минут 30 болтанки, по-
том началось снижение, и 
мы почувствовали сильный 
удар.

Началось задымление. Мы 
были сзади, но никто не от-
крыл выход в хвосте. Пока 
задние ряды подтянулись к 
спасительному выходу, са-
лон заволокло дымом. По 
надувному трапу мы спусти-
лись на землю. А турки, по-
жарные, они были заранее на 
взлетно-посадочной полосе, 
подхватили нас и отвезли в 
здание аэровокзала…

Потушили огонь и вправду 
очень быстро. Уцелели все 
пассажиры, и даже багаж. О 
вещах, к слову, разговор от-
дельный…

ХВАТАЛИ БАГАЖ
Алина и ее 14-летний сын 

Платон сидели через один ряд 
друг от друга, на 13-м и 15-м 
рядах. Самолет заходил на по-
садку, за окном было темно.

- Мы буквально стукнулись 
о землю. Сын сидел возле 
крыла, увидел лужи топли-
ва, повернулся ко мне и за-
кричал: «Мама, пожар! Мы 
горим».

Мы тут же побежали по са-
лону самолета в сторону вы-
хода. При этом многие нача-
ли собирать ручную кладь. Я 
ругалась и кричала: «Что вам 
важнее вещи или жизнь?!». За 
окном уже видно было зарево.

И это действительно самый 
опасный момент. На видео 
заметно, как пассажиры бегут 
от самолета - многие с чемо-

данами, а кто-то и не с од-
ним. Значит, тратили время, 
открывая полки, вытаскивая 
вещи…

Кстати, по инструкциям, 
время эвакуации из самоле-
та при подобных ситуациях 
должно составлять 90 секунд…

ПРОДАВЕЦ ФРУКТОВ 
СПАС 89 ПАССАЖИРОВ

А вот одним из тех, кто не 
думал про вещи, оказался 
обычный торговец фруктами 
из Краснодара 42-летний Сул-
тан Султанов. Он помог пасса-
жирам выбраться из самолета.

- Дыма было много, конеч-
но, полминуты - и уже слож-
но дышать. Я сидел впереди, 
сразу побежал к выходу, чтобы 
выйти. Дверь была еще закры-
та, но то ли ее подзаклинило, 

то ли у бортпроводницы не 
хватало сил от стресса, но она 
говорила: «Не могу!». Мы - ей: 
«Давай, давай, открой дверь, 
сейчас умрут все!».

Я понял, что она растеря-
лась, девочка молодая, воз-
можно, и правда что-то с 
выходом произошло. Я силу 
приложил, открыл эту дверь, 
все начали скатываться вниз 
по трапу.

Ну, тут все совпало. В этот 
момент уже как раз подъехали 
пожарные машины и начали 
тушить огонь. Если бы они не 
приехали и мы не вышли, за 
минуту можно было там всех 
похоронить. Слава богу, все 
живы-здоровы!

Султан летел в Турцию, что-
бы после добраться в Египет 
за товаром. Теперь застрял в 
аэропорту Антальи. Его билет 
остался в салоне, на свой рейс 
он не успел.

- Спасибо местным туркам, 
они хотя бы дали немного пе-
рекусить, чаю попить. Сейчас 
буду решать, как действовать 
дальше.

ПИЛОТЫ ЗАКРЫЛИ 
СОЦСЕТИ

Командовал бортом Влади-
мир Чернов, второй пилот - 
Дмитрий Подрубилин. Рядом 
с ним находился и командир-
стажер - 47-летний Андрей 
Прядкин. Все с большим опы-
том работы в авиации.

После ЧП Прядкин закрыл 
свои страницы в соцсетях и 
вежливо просит журналистов 
ему не звонить, так как все 
комментарии даст авиаком-
пания.

А в интересах следствия и 
он, и его коллеги не имеют 
права что-то говорить.

Оксана КАДОЧНИКОВА, 
Галина КОПЫЛОВА, 

Евгения ОСТРАЯ, 
Ольга СУХОВА, 

Татьяна ЦВЕНГЕР,
Наталья КОЖЕВНИКОВА, 

Юлия РЕУТОВА.

Жесткая посадка SSJ-100 («Сухой Суперджет») в Анталье: 

Пассажир-герой спасал людей, 
пока другие спасали чемоданы

Хроника 
пожара с видео - на сайте 
KP.RU

Пассажиры бегут от огня 
и дыма: многие с чемоданами. 
Вещи снимали с полок перед 

тем, как эвакуироваться.
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Руслан Юдинских 
сидел в конце салона 

и пробивался к выходу. 
(На фото - с женой, она 

ждала его в Турции.)

 
SSJ-100 

(«Сухой Суперджет»), 
прилетевший в Анталью

из Сочи с 89 пассажирами 
на борту (вместимость 

лайнера 100), садился дольше 
обычного - 

кружили над морем.
 До приземления 

оставалось 
чуть-чуть…
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Елена ОДИНЦОВА

ЛОСОСЬ НЕ ПРИШЕЛ
Не знаю ни одного 

человека, которому бы 
красная икра на столе 
помогла стать в Новом 
году счастливым или 
богатым. Но так уж по-
велось, что без нее у 
нас вроде как и стол не 
стол. Хоть кредит бери, 
но икорки к главному 
празднику года купи.

 А между тем стои-
мость килограмма крас-
ной икры перевалила за 
10 тысяч рублей. «А к 
Новому году будет уже 
13 - 14 тысяч!» - пугают, 
как водится, телеграм-
каналы.

Про 10 тысяч - прав-
да. Самые последние 
данные Росстата по 
красной икре показы-
вают, что в октябре она 
в среднем по стране 
стоила больше 8100 ру-
бликов за кило. Это на 
две с лишним тысячи 
рублей дороже, чем го-
дом раньше (см. «Только 
цифры»). Но с сентября 
цены не стояли на ме-
сте. И сейчас, во всяком 
случае в московских ма-
газинах, полкило икры 
горбуши в пластиковой 
упаковке стоит больше 
5 тысяч рублей, за кило-
грамм получается явно 
больше 10 тысяч.

А на цены маленьких 
металлических баночек 
в 125 граммов лучше во-
обще не смотреть. Хотя 
я все же решила одним 
глазком глянуть: и вот 
стою, любуюсь ценни-
ком в 1690 рублей за 
125 граммов. В пере-
счете на килограмм - 
13,5 тысячи.

- Тихоокеанского 
лосося - горбушу, ке-
ту, нерку, из которых 
в России производят 
популярный делика-
тес, - рыбаки добывают 
только на Дальнем Вос-
токе, каждый год с 1 ию-
ня по конец ноября. В 
последние 20 лет уловы 
были высокими. За этот 
период мы установили 
два рекорда: в 2023 году 
(почти 609 тысяч тонн) 
и в 2018 году (почти 
685 тысяч тонн). Но 2024 
год оказался худшим - к 
началу ноября добыто 
немногим меньше 235 
тысяч тонн. И это даже 
меньше, чем прогно-
зировали ученые. Это 
связано с природными 
факторами, на которые 
рыбаки повлиять не 
могут, - сообщил «КП» 
президент Всероссийской 
ассоциации рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) 
Герман Зверев.

Один из этих факто-
ров - по четным годам 
улов красной рыбы всег-
да меньше, чем по не-
четным. «Лосось не при-
шел» - так по-простому 
называют эту законо-
мерность рыбаки. А уж 
сколько его не придет в 
том или ином четном го-
ду - один кижуч ведает.

ХВАТИТ НА ВСЕХ?
Но при этом, по оцен-

кам ВАРПЭ, из улова 
2024 года будет произве-
дено 11 - 12 тысяч тонн 
лососевой икры. Что 
соответствует годовому 
потреблению в стране. 
То есть о дефиците икры 
речь точно не идет.

Но есть детали, свя-
занные с тем, что лосо-
севые - это группа рыб, 
икра которых обычно 
стоит по-разному.

- Наибольшее сни-
жение вылова - почти в 
три раза по сравнению 

с прошлым годом - у 
нас по горбуше, само-
му массовому виду ти-
хоокеанских лососей (на 
нее приходится порядка 
70%). Поэтому икра гор-
буши в этом году стоит 
практически на уров-
не традиционно более 
дорогих видов икры - 
нерки и кеты, объем 

производства 
которых со-
хранился на 
уровне 2023 

года, - объясняет 
Герман Зверев.

Взгляд на прилавок 
это подтверждает: икра 
кеты (она отличается бо-
лее крупными икринка-
ми и стоит обычно до-
роже) и икра горбуши 
нынче одинаковы по 
цене.

Кроме неудачной пу-
тины, для подорожания 
есть и ряд других при-
чин - тех же, что и в дру-
гих отраслях.

- Это значительный 
рост стоимости креди-
тов (а рыбаки ведут до-
бычу красной рыбы «в 
кредит»), и общая ин-
фляция, приведшая к 
росту расходов по всем 
направлениям, начиная 
с оплаты труда и закан-
чивая стоимостью то-
плива, на котором ра-
ботает все оборудование 
на перерабатывающих 
заводах Дальнего Вос-
тока, - говорит прези-
дент ВАРПЭ.

КАК СЭКОНОМИТЬ 
БЕЗ ВРЕДА 
ДЛЯ ЗДОРОВЬЯ

Пожалуй, я себе на 
Новый год вместо икры 
лучше куплю ананас. 
Или лишний килограмм 
мандаринов. Да много 
чего есть вкусненького, 
что определенно обой-
дется дешевле и полез-
нее.

Но для тех, кому без 
икры никак, вот ин-
струкция по правильной 
экономии, как говорит-
ся, из первых рук - от 
рыбопромышленников.

Итак, стоимость икры 
вроде одного и того же 
вида лососевых на пол-
ке может быть разной. 
Влияют на это несколь-
ко факторов:

а) регион производ-
ства (совпадает он с ре-
гионом, где рыбу выло-
вили, или нет);

б) икра свежедобытая 
или из «прошлогодних 
запасов»;

в) вид фасовки (сте-
клянная или жестяная 
банка - дороже, пла-
стик - дешевле);

г) вкусовые качества.
- Икра, произве-

денная за предела-
ми регионов добычи, 
выпускается из замо-
роженного сырья. Она 
может стоить дешев-
ле. Но, как правило, у 
нее или менее высокие 
вкусовые качества, или 
более короткие сроки 
годности, чем у икры 
из свежей рыбы. То же 
самое касается запасов 
прошлого года, - пояс-
няет Герман Зверев. - 
Важно также помнить, 
что икра по цене зна-
чительно ниже средней 
(более чем на 20%) ред-
ко соответствует заяв-
ленному качеству, а в 
большинстве случаев - 
контрафакт или под-
делка. Обычно такое 
покупают на маркет-
плейсах, через соцсе-
ти или «у знакомых». 
В итоге по выгодной 
цене потребитель мо-
жет получить в лучшем 
случае некачественную 
продукцию, в худшем - 
серьезные проблемы со 
здоровьем. Поэтому 
лучше следить за ак-
циями от производите-
лей и торговых сетей и 
обязательно учитывать 
факторы, о которых мы 
тут говорили.

Между тем в сосед-
ском телеграм-канале 
уже предупреждают: по 
району ездят какие-то 
люди и пристают к пен-
сионерам с предложе-
нием купить дешевую 
красную икру…
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Икра - это роскошь или средство 
встречи Нового года в соответствии 
с традициями? Нынешние цены дают 
однозначный ответ на этот вопрос...
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дорожает главный 
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ДЕЛИКАТЕСНАЯ 
ИНФЛЯЦИЯ
Как менялись цены 
на красную икру (руб./кг 
на октябрь каждого года)
•  2015 
•  2016 
•  2017 
•  2018 
•  2019 
•  2020 
•  2021 
•  2022 
•  2023 
•  2024 

2978
3167
3623
3911
3631
3874
5033
5663
6059
8104

По данным Росстата.

Красная икра уже не по зубам
До Нового 

года осталось 
35 дней

Книга Елены Обуховой 
«Давайте приготовим»

����� Алина:
Классные простые рецепты, с этой книгой у меня ни разу 

не было испорченных зря продуктов. Выпечка получается за-
мечательно. А еще меня покорило высокое качество печати, 
фото, бумаги. Эта книга так красиво смотрится на кухне, ее 
приятно брать в руки. Видно, что написана с любовью.

����� Ирина:
Шикарная книга, огромное количество рецептов из про-

дуктов, которые есть в любом супермаркете. В основном 
рецепты несложные. У меня есть все книги автора, эта, как 
всегда, выше всех похвал! Заказала такую 
же в подарок подруге. Рекомендую!

Реклама, 16+
АО «ИД «Комсомольская 
правда», Москва, 
ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать 
на shop.kp.ru

и приобрести в книжных мага-
зинах и на маркетплейсах

Читатели рекомендуют
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Новый сезон открыли в Шерегеше
Анатолий БОЛДЫРЕВ

В рамках открытия 
на горнолыжном 
курорте запустили 
новую инфраструктуру.

Горнолыжный курорт Ше-
регеш в Кузбассе открыл свой 
новый сезон. Большой празд-
ник «Шерегешфест» собрал в 
минувшую субботу, 23 ноября, 
у подножия горы Зеленая око-
ло пяти тысяч человек. Глав-
ным гостем стал народный 
артист России Олег Газманов.

С КОЛЕС НА ЛЫЖИ
Открытие нового сезона на-

чалось с ввода в эксплуатацию 
новой дороги к сектору Е дли-
ной 2,5 км от трассы Чугунаш - 
Шерегеш. Магистраль, как 
отметил губернатор Кузбасса 
Илья Середюк, трехполосная, 
две из них предназначены не-
посредственно для подъема в 
гору.

- Новая трасса к самому по-
сещаемому туристами сектору 
оборудована тротуарами и ве-
лодорожкой, эти дорожки от-
делены от самой проезжей ча-
сти ограждением для большей 
безопасности. И, конечно, 
новая магистраль сэкономит 
время туристов. Дорога стала 
частью масштабного развития 
СТК «Шерегеш», направлен-
ного на повышение комфорта 
приезжающих сюда жителей 
области и наших гостей из дру-
гих регионов России, - отметил 
глава региона.

СЮРПРИЗЫ СЕЗОНА
Этот сезон в Шерегеше, 

впрочем, как и несколько 

прошлых, будет отличаться 
своими новинками. И глав-
ный сюрприз этого года для 
туристов - ввод в эксплуата-
цию трех новых трасс на горе 
Асыр в секторе Е. Среди них 
есть и скоростная - для опыт-
ных райдеров, и варианты для 
начинающих. В секторе F то-
же появилась новая широкая 
трасса, а также кресельная ка-
натная дорога.

- Новая кресельная канатная 
дорога «Шермонт» протяжен-
ностью 1,4 км с пропускной 
способностью 2 700 человек в 
час в дополнительную помощь 
горнолыжникам. А еще к ново-
му сезону мы сделали беговую 
лыжную трассу в 1,8 км, к ней 
определили новый пункт про-
ката. А для улучшения усло-

вий работы полиции и скорой 
построили у сектора А новое 
модульное помещение, - рас-
сказал «Комсомолке» дирек-
тор курорта Шерегеш Алексей 
Стоянов.

ШЕРЕГЕШ 
ДЛЯ ВСЕГО МИРА

Вечером на главной сцене у 
подножия горы Зеленая пять 
тысяч гостей «Шерегешфеста» 
приветствовал Илья Середюк. 
Он назвал Шерегеш самым 
мягким и потому лучшим гор-
нолыжным курортом России.

- Снег-пухляк идеален для 
горнолыжников и сноуборди-
стов, развитая инфраструктура 
делает наш курорт мировым, 
и скоро, уверен, он станет са-
мым притягательным местом 

для туристов всей планеты. 
Мы продолжаем радоваться 
здесь, расти, повышать серви-
сы, комфорт для людей. Шере-
геш - это отличное настроение, 
буря эмоций, заряд здоровья, 
физического и духовного! - 
приветствовал туристов гу-
бернатор Кузбасса.

Следом за выступлением 
главы региона туристы попри-
ветствовали представителей 
почти 20 горнолыжных курор-
тов региона - от родоначальни-
ка горнолыжного движения в 
стране и Кузбассе, междуре-
ченского Югуса и уникального 
Таная в Промышленновском 
районе, до Горной Саланги в 
Гурьевском районе и Лесной 
Республики в Новокузнецке.

НОВЫЕ ХИТЫ ОТ ЗВЕЗДЫ
Кульминацией открытия 

горнолыжного сезона, его 
настоящей феерией стало ча-
совое выступление народно-
го артиста России и большого 
друга Кузбасса Олега Газмано-
ва. Певец спустился на сцену, 
как он сам выразился, прямо 
с гор. Накатался он в этот день 
на горных лыжах от души.

- Это невероятно, такой 
заряд эмоций, здоровья! Вы 
счастливые люди, и вам зави-
дует вся Россия. В Москве все 
хорошо, но горных лыж нет, а 
у вас есть, - сказал перед вы-
ступлением Газманов.

В голубой куртке и черных 
горнолыжных брюках он так-
же заметил, что выступление 
становится самым экстре-
мальным в его жизни, а песню 
«Кузбасс - это каждый из нас» 
Олег Газманов пел, подсма-
тривая слова на бумаге.

- Пою ее не так часто, цен-
ность мелодии берегу, поэтому 
слова могу забыть. Ну а вы по-
можете, - выкрутился певец.

Зрители помогли, подпе-
вали дружным хором. Газма-
нов просто взорвал праздник 
своей харизмой, внутренним 
темпоритмом. Позже, уже за 
кулисами, он рассказал «Ком-
сомолке» историю создания 
мелодии о Кузбассе.

- Несколько лет назад мы ле-
тели с бывшим губернатором 
Кузбасса, а ныне министром 
энергетики Сергеем Цивиле-
вым в одном самолете в Кеме-

рово. Он пригласил меня сесть 
рядом с собой и намекнул на 
создание песни о регионе. 
Я взял ручку и листочек и на-
бросал первые слова, - вспом-
нил Олег.

На концерте в Шерегеше 
Олег Газманов исполнил как 
свои нетленные хиты - «Еса-
ул», «Белый снег», «Офице-
ры», «Морячка», так и две 
новые песни «Русский мир» и 
«Танки», признавшись, что, 
остро чувствуя сегодняшнюю 
правду своей Родины, не мог 
оставаться в стороне от нашей 
праведной спецоперации.

- Россию никто не посмеет 
обидеть никогда, с нами исто-
рия, с нами великая миссия 
мира и созидания, - убежден 
Олег Газманов.

Слова песни «Танки» про-
звучали настолько мощно и 
проникновенно, что у людей 
дрожь шла по телу из-за гор-
дости за нашу армию.

- Когда писал эту песню, 
особо мучиться не пришлось, 
достаточно было вспомнить 
детские воспоминания, про-
чувствовать гордость за нас, 
поднять в памяти рассказы 
дедов и отцов, встречи с во-
енными. Композиция «Танки» 
вошла в мой новый альбом, его 
премьера скоро состоится на 
большом концерте в Москве, 
который вы сможете увидеть 
по телевизору. Нужно всегда 
нам помнить, что эти мирные 
горнолыжные склоны в том 
числе приносят нам радость 
благодаря нашим ребятам, 
которые там отстаивают на-
ше счастье, - сказал Олег Газ-
манов.

КСТАТИ

Для жителей 
Кузбасса на курорте 
действуют скидки

В Шерегеше действует программа лояльности для жителей 
Кузбасса. Турист оплачивает проживание, прокат оборудования, 
питание и другие услуги курорта, а после получает кешбэк на 
зарегистрированную в программе карту «Мир». В данный момент 
в программе лояльности для жителей Кузбасса при посещении 
СТК «Шерегеш» предлагают свои услуги 44 организации курорта, 
минимальная ставка кешбэка - 20%. Все подробности, как заре-
гистрировать карту и за что можно получить кешбэк, размещены 
на сайте dirsheregesh.ru в разделе «Система скидок».

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В регионе разрабатывают маршруты 
для автомобильного туризма
Светлана КАРАВДИНА

Для желающих познакомиться 
с Кузбассом уже готовы 
десять маршрутов.

Улучшение качества автодорог и развитие ту-
ристской инфраструктуры в регионе привели к 
повышению спроса на путешествия с использо-
ванием автотранспорта. Поэтому власти региона 
озаботились разработкой перспективных тури-
стических маршрутов именно для тех, кто пу-
тешествует на машине. И на сегодняшний день 
для желающих познакомиться с Кузбассом есть 
уже десять маршрутов. Все они представлены на 
сайте VISIT KUZBASS в разделе «Автомаршруты». 
Каждый содержит описание ключевых точек, до-
стопримечательностей и удобную геолокацию.

Самый длительный - маршрут «Кузбасс в серд-
це» - это четырехдневное путешествие по главным 
достопримечательностям, страницам истории и 
уникальным природным местам региона. Маршрут 
включает в себя музей-заповедник «Красная Гор-
ка», петроглифы «Томской Писаницы», Новокузнецк 
и его «Кузнецкую крепость», а также дом-музей 
Достоевского и музей ретроавтомобилей, и за-
вершают его красоты Горной Шории.

Также на сайте представлены маршруты в Ма-
риинске, Междуреченске, Таштаголе, Шерегеше, 
Гурьевском муниципальном округе, Прокопьевском 
городском и муниципальном округах, «Живые ле-
генды Таная» (Промышленновский муниципальный 
округ), Поднебесные зубья, дайвинг в Темиртау.

«Шерегешфест» на открытии сезона 
собрал около пяти тысяч туристов.
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На маршрутах автомобильного 
туризма можно увидеть 

и природные красоты Кузбасса.
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Олег Газманов 
презентовал в Шерегеше 

две новые песни.
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Жилые башни появятся 
в Кемерове и Новокузнецке

 ■ В ВЕРХАХ

Кузбасс 
отметили 
за реализацию 
нацпроекта
Елизавета ДОБРОЛЮБОВА

Регион вошел в число 
лидеров-субъектов страны 
по ремонту дорог.

Кузбасс вошел в число лидеров среди 
регионов России по реализации нацпро-
екта «Безопасные качественные дороги». 
Об этом рассказали в пресс-службе АПК.

Заместитель председателя прави-
тельства РФ Марат Хуснуллин в рамках 
XVIII Международного форума «Транс-
порт России» наградил регионы-лидеры 
по реализации нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги» в 2024 году. 
Кузбасс в числе лучших 18 субъектов 
страны получил «Золотой каток» за наи-
лучшие достижения и вклад в развитие 
дорожной отрасли.

Вице-премьер отдельно поблагодарил 
Кузбасс за строительство Северо-За-
падного обхода Кемерова.

- Команде Кузбасса хочу сказать от-
дельные слова благодарности. Это пер-
вый регион страны, который за свои 
деньги построил федеральный обход 
трассы. Работа выполнена быстро, с 
высочайшим качеством. Запуск новой 
современной автомагистрали разгру-
зил дороги областного центра и создал 
благоприятные условия для развития 
Кемеровской агломерации. Спасибо 
губернатору, спасибо всем за работу, - 
сказал на церемонии награждения Марат 
Хуснуллин.

В пресс-службе администрации прави-
тельства региона отметили, что в этом 
сезоне в рамках нацпроекта «Безопас-
ные качественные дороги», иницииро-
ванного президентом России Владими-
ром Путиным, в Кузбассе приведено к 
нормативному состоянию 77,7 км авто-
мобильных дорог. А еще почти 1 000 м 
искусственных сооружений, смонтиро-
вано около 21 км линий наружного ос-
вежения, установлено 53 остановочных 
павильона и три тысячи погонных метров 
барьерных ограждений, комплексно обу-
строено семь перекрестков.

Только в Кемерове в рамках дорож-
ного нацпроекта работы велись на 
17 участках улично-дорожной сети, в 
Новокузнецке отремонтировано 11 объ-
ектов. Также в этом сезоне в рамках 
нацпроекта «Безопасные качественные 
дороги» привели к нормативному со-
стоянию около 45 км региональных и 
межмуниципальных дорог, 254 п. м мо-
стовых сооружений. Работы завершены 
на автомобильных дорогах Кемерово  - 
Анжеро-Судженск, Томск - Мариинск и 
других участках загородных трасс. От-
дельное внимание уделили обновлению 
двух мостов в Кемерове.

- Модернизация дорожной инфраструк-
туры - одна из важнейших задач, которая 
стоит перед кузбасскими дорожниками. 
Эта работа способствует повышению 
общего уровня комфорта и безопасно-
сти жителей и гостей нашего региона, - 
подчеркнул губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

С 2025 года в России дорожные рабо-
ты будут проводиться в рамках нового 
нацпроекта под названием «Инфраструк-
тура для жизни».

Екатерина САРДАКОВА

Застройщики презентовали 
губернатору Кузбасса 
проекты новых 
жилых комплексов 
в городах региона.

Губернатор Кузбасса Илья Се-
редюк провел рабочую встречу с 
инвесторами из Новосибирска. 
На ней застройщики презентовали 
главе региона жилые комплексы, 
которые планируют построить в 
Кемерове и Новокузнецке.

Так, в Кемерове в микрорайо-
не 6/2, что расположен в грани-
цах улиц Тухачевского, Гагарина, 
Мирной, Сибиряков-Гвардейцев, 
на площади 2,68 гектара появит-
ся жилой комплекс из нескольких 
зданий от 6 до 16 этажей. Архи-
тектурной особенностью квартала 
станет 35-этажная жилая башня со 
стороны улицы Мирной. На сегод-
няшний день это здание должно 
стать самым высоким в Кемерове. 
Также в будущем жилом квартале, 
который пока не имеет названия, 
продуманы подземные парковки и 
уютные дворы.

Вторым представленным проек-
том стала концепция развития не-
застроенной территории на улице 
Запорожской в Новокузнецке. Это 
территория комплексного развития 
южной столицы Кузбасса. Новый 
жилой комплекс с детским садом 
на 250 мест расположится вдоль 
реки Томь. Общая жилая пло-
щадь микрорайона - более 184 ты-
сяч квадратных метров. В первую 
очередь строительства вошли три 

многоквартирных дома - башни, 
чья общая жилая площадь составит 
80 тысяч квадратных метров. За-
стройщик уже пообещал, что при 
подготовке проектов этих зданий 
учтет сейсмичность города и сде-
лает их безопасными.

- Проекты интересные. Там про-
думаны подземные парковки, уют-
ные дворы. Такие здания украсят 
наши города, станут их визитной 
карточкой, - оценил представлен-
ные проекты Илья Середюк.

Кстати, 25-этажные жилые до-
ма скоро появятся и в Прокопьев-
ске. На инвестсовете поддержали 

проект по строительству много-
этажных многоквартирных жилых 
домов с подземной автостоянкой 
и помещениями общественного 
назначения по улице 11-й Микро-
район в Прокопьевске. Жилой 
комплекс, который планируют там 
возвести, будет состоять из четырех 
жилых домов класса «Комфорт» 
от 12 до 25 этажей. На дворовой 
территории запланированы пар-
ковая зона, площадки для отды-
ха и спортивного досуга, детские 
игровые комплексы. Общий объ-
ем строительства жилья составит 
57 653 квадратных метра.

Жилой дом высотой в 35 этажей в Кемерове 
планируют построить на улице Мирной.

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 А
ПК

.

Три высоких башни на берегу Томи 
в Новокузнецке будут видны издалека.
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Первая 25-этажка в Прокопьевске появится 
в ЖК на улице 11-й Микрорайон.
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 ■ НАКАНУНЕ ПРАЗДНИКА

Именную ель региона установят в Санкт-Петербурге
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Новогодние игрушки, сделанные мастерами 
из Кузбасса, увидит вся Россия.

Мастера росписи из Кузбасса передали свои рождествен-
ские елочные игрушки в нынешнюю новогоднюю столицу 
России - город Санкт-Петербург - для участия во Всерос-
сийском фестивале елок.

Наши уникальные игрушки украсят именную ель Кузбас-
са. На сибирских елочных шарах и праздничных гирляндах 
нарисованы главные достопримечательности Кемеровской 
области: памятник святому Стефану Знаменскому, кеме-

ровский драмтеатр, скульптура «Золотая Шория», памятник 
Воину-Освободителю.

Фестиваль елок в Санкт-Петербурге откроется на пеше-
ходной улице Спасской 7 декабря. Кроме Кузбасса свои 
именные ели украсят участники из Якутии, Калуги, Липецка, 
Кирова, Красноярского края и других российских регионов.

Умельцы крайнего севера порадуют посетителей фестиваля 
прозрачными шарами, снежинками и бантами. Калужские 
мастера украсят свою ель игрушками с вышивкой. Липча-
не удивят россиян романовской игрушкой - лошадками, 
баранами, петухами. А игрушками-корзинками и шляпками 
очаруют гостей мастера народного промысла из Красно-
дарского края.
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Лариса МАКСИМЕНКО

В честь Дня матери «КП» 
рассказывает историю под-
вига гвардии майора Михаила 
Бондыча и силы материнской 
молитвы.

…За мою репортерскую 
жизнь я о таком слыхала лишь 
дважды - в легендах о Великой 
Отечественной. О незримой 
связи матери с сыном, такой, 
что вопреки законам физики 
ее поддержка и любовь любое 
расстояние вмиг преодолева-
ют и трудный час чувствуют, 
помогают.

А эта история случилась на 
СВО, правда, в том числе бла-
годаря сотовой связи.

…Миша с позывным Тайга на 
передовой был с первого дня. 
Через полгода боев попали в 
«кольцо». И он, офицер-свя-
зист, всегда говоривший род-
ным, звоня в Промышленную, 
лишь несколько слов - из эко-
номии времени и секретности 
данных, нарушил свое правило 
впервые.

Миша говорил не минуту - 
две, и правды, что они в ловуш-
ке, не сказал. Слушал родите-
лей, молча прощался.

Но материнское сердце все 
поняло… Оно тоже с первого 

дня на СВО. И, чтобы хоть не-
много сбить тревогу, привело 
Ирину Бондыч, маму Миши, 
еще весной 2022-го к тому, что-
бы взять в руки спицы, и она 
вязала носки для бойцов, потом 
к Ире притянулись еще женщи-
ны, семьи, коллективы с Про-
мышленной и района. И давно 
все они известная волонтерская 
группа с «гуманитаркой» для 
СВО, масксетями, техникой - 
«Мы вместе»…

А еще Ирина с начала СВО 
каждый день стояла в церкви 
с молитвой.

- Миша говорил, что отвечает 
за связь полка и на передовой, 
мол, не бывает. Он был замна-
чальника дивизии связи. Но я 
понимала и позже от бойцов 
узнала: с передовой не выле-
зал… - рассказывает Ирина, 
красивая мама с такими устав-
шими глазами, что ясно, до сих 
пор почти не спит. И мы у нее 
дома, с нами в фотопортретах 
на полках и стенах раз 36 сын ее 
Миша 36 лет. И горит лампад-
ка, и мама говорит: в юности 
работала в райкоме комсомола, 
но Бога не отрицала, с годами 
шла к вере. Но Миша вырос в 
семье как-то сам самым веру-
ющим. А она с 2022-го столько 
молилась и всего читала, что 
стала в знаниях и ритме жизни 
почти как монахиня. Утром, 
вечером службы, за рулем - 90-
й псалом.

И поясняет: знала, разыскав 
военканалы в Сети, карту мест 
на западе ЛНР, там, где сын, «…
прям до метра».

- И 29 сентября 2022-го я 
утром поздравила Мишу с днем 
рождения, а вечером увидела в 
Сети строку: окружение.

ПРОРЫВ. 30.09.2022
…И уж ночь шла на убыль. 

Звезды гасли в светлой полоске 
востока, разгоняемой солнцем 
и дымом. Степь была похожа 
на сибирскую. И Миша знал, 
здесь тоже родина, по линии 
мамы «корни» донбасские.

И враг был везде. И Миша 
позвонил из окопа домой. На-
брал папу, у него за Мишей, 30-

го, день рождения, поздравил, 
папа сказал, что мама в храме.

- Я стояла, плакала в хра-
ме. Но Миша позвонил, се-
бя в руки взяла. Он: «…Все 
нормально, мамочка, у ме-
ня.» - «Как нормально?! Ты 
в окружении!» - «Откуда зна-
ешь?» - «Есть какие-то пу-
ти к отступлению?» - «Была 
одна козья тропа, и ту пере-
крыли.» - «Кто-то сможет по-
мочь?» - «Нет, по связи всем 
сообщил, никого рядом нет, 
никто не сможет. Видно, 
судьба погибнуть в бою, и это 
лучше, чем немощным от бо-
лезни.» - «Ну, куда-то же про-
бивайтесь! Бери судьбу в ру-
ки! Действуй!» - «Ты, главное, 
мама, не плачь.» - «Действуй!»

И связь прервалась.
- И мы с батюшкой, и все в 

церкви долго стояли на колен-
ках, молились, чтобы Миша и 
бойцы его вышли из окруже-
ния... Вечером звонок: «Чудом 
вышли».

Несколько месяцев спустя, 
по приезде Миши, мать про-
снется и услышит, как заси-
девшиеся за полночь сын с зя-
тем заговорят про окружение 
и Миша расскажет. И мать, 
глотая слезы в подушку, за-
помнит дословно... «Бежишь, 
не знаешь, куда и куда ребят 
вести, потому что все вокруг 
горело, везде огонь, везде 
кровь, тела... Мы пробивались 
с боем… И вдруг танки! Наши! 
Они пошли на прорыв на на-
шем участке, и мы вышли за 
ними...».

Бойцы, спасенные Мишей 
из окружения, по-прежнему на 
передовой, пишут: «Т. Ир, если 
бы не он, то очень много ребят 
погибло бы,… да и я лежал бы 
в сырой земле».

ЗА ПЯТЬ МИНУТ 
ДО ВЕЧНОСТИ

Семья Бондычей всегда лю-
била Новый год и встречала 
вместе, и подошедший тогда 
2023-й встречала у дочери - в 
семье у Тани - в Москве и с 
Мишей, приехавшим в отпуск! 
И пять минут до боя курантов 
были самыми-самыми. Каж-
дый думал и с курантами за-
гадал. Папа - чтобы семья рос-
ла, из малышей-то всего дочка 
Миши. Мама - чтобы 2024-й 
встретили снова все вместе и 
была бы скорее Победа.

А поехал Миша в часть… Они 
довезли его, оглянулись на него 
у ворот, у плакучей ивы, уеха-
ли. Через пять минут звонок, 
и Миша сказал маме фразу, 
которая теперь с нею вечно.

…Потом прошло четыре 
месяца. Миша возвращался 
с боевого задания из района 
поселка с корнем в названии - 
«жить». Ливень хлестал по зем-
ле так, что в одном месте стало 

не проехать. Воентранспорт с 
интервалом в пять минут по-
шел по обочине дороги. Вокруг 
- минные поля. Одна незамет-
ная мина выдержала машины, 
что полегче. Но тягач с Ми-
шей и тремя бойцами взорва-
ла. Черные силы никому, даже 
ангелам-хранителям не дали 
вырваться жить.

- В тот момент, в два часа но-
чи 30 апреля 2023-го, я, поздно 
придя из волонтерского штаба 
и управившись дома с делами, 
начала читать молитвы о Ми-
ше. И услышала страшный 
крик, невозможный, необъяс-
нимый... - плачет мама. - Сутки 
спустя поняла: я слышала по-
следний крик сына.

Но днем 30-го, еще в ча-
сы незнания, «генералила» 
квартиру, мечтала, что Миша 
приедет, вспоминала, как он с 
детства хотел стать военным, 
пошел в «кадетку», окончил 
КВВКУС, служил, даже в Си-
рии. Вечером 30-го позвонила 
дочке, и та первой, плача, ска-
зала, что «Миша уже никогда 
не приедет».

- Не верю, - ответила мать, - 
он только ранен.

…И мама часами сидела, го-
ворила:

- Миш, ты же слышишь ме-
ня? Ты всегда меня слышишь. 
Тебя ранили. Просто не так все 
поняли. Наверно, пульс не ус-
лышали, и ты без сознания.

…И мать полночи говорила:
- Миш, ты должен дышать, 

у тебя должно сердце биться, 
давай, начинаем: «Тук-тук…». 
«Миш, твое сердце стучит «тук-
тук…». И если бы он был ране-
ным, но целым, с ТАКОЙ моей 
верой в него… задышал бы. Он 
меня всегда слушался.

«ОТ МИШКИ!»
Гвардии майора Бондыча по-

хоронили на военном участке 
кладбища в Промышленной. 
Там всегда цветы и ветер при-

носит его любимый запах тай-
ги.

Мама все дни в волонтерском 
штабе, со всеми шьет, плетет, 
собирает «гуманитарку», до-
говаривается с отправкой. Ее 
раскроечный стол стоит там, 
где раз в жизни с сыном-де-
вятиклассником танцевала. 
Раньше это было кафе.

За стенкой штаба друзья Ми-
ши открыли спорткафе, как он 
мечтал, и назвали «Тайга» - по-
зывным Миши.

Бойцы пишут: «Мишка - че-
ловечище был!», - рассказы-
вают, что еще одну группу од-
нажды вывел, а другую нашел 
и со связью помог. Что первым 
дроны слышал и собой бой-
ца закрывал. Возил воду, еду 
на передовую, переживая за 
ребят, всегда стоял за них го-
рой… Был лучшим спортсме-
ном дивизии. Был русским 
богатырем: «…Миша как-то с 
подбитого БМП пулемет снял 
танковый, мог стоя с него стре-
лять…». И что на последнем 
задании его бы быть не долж-
но - Миша вызвался.

Недавно отцу вручили ме-
даль сына «За воинскую до-
блесть». Теперь у Миши орден 
Мужества и шесть (!) медалей.

На днях мама увидела у дома 
на ее машине букет роз. (Точно 
такой Миша, было, сюрпризом 
приехав, положил ей в форточ-
ку кухни.)

И, прижав к груди новый 
букет, она произнесла слова 
Миши: «Мама, ты самое луч-
шее, что у меня было в этой 
жизни!». Те самые, сказанные 
им в том звонке после послед-
него расставания у плакучей 
заснеженной ивы.

И она пошла в спорткафе. 
Навстречу - Саша, друг Миши 
с детства, приехал только что 
с СВО. Сказал про розы: «Это 
от Мишки! И помните, тетя 
Ира, что я теперь тоже Ваш 
сын, младший…».

«Мы вместе…»:

сын вел товарищей из окружения, 
мать за 4000 км от СВО за них молилась

На СВО. Миша с бойцами в Рубежном.
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Парень из Кузбасса 
прорвал «кольцо» 

врага и спас бойцов 
личным мужеством, 
с божьей помощью 
и… позвонив маме.

О ГЛАВНОМ

Дорога одна…
В жизни Миши была незабываемая встреча.

За несколько лет до СВО Миша ехал домой. Родные уговорили взять 
купе, чтобы выспаться. Он в соседнем вагоне увидел деда-фронтовика 
в орденах, вечер проговорили, разошлись. Миша в первую ночь не 
заснул, думал, что дед-герой Великой Отечественной в плацкарте, на 
жесткой полке, а он тут, как щеголь. На вторую ночь еле уговорил по-
меняться местами. И Миша на дедушкином месте заснул, счастливый. 
Потом к деду ездил, дружили. В своем роду он фронтовиков не застал.

Сейчас ветеран из поезда, если жив, то, слушая сводки Минобо-
роны, думает: сынок Миша воюет с новыми фашистами, продолжая 
Дело прадедов. А если они уже встретились на небесах, то Миша 
отдал честь и дед его обнял: «Воевал геройски. Горжусь!».

Гвардии майор Михаил 
Бондыч - герой СВО.

Ар
хи
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Окончание. Начало < стр. 1.

ОТЕЦ ЗАКОНА, 
СЫН ПОПРАВОК

Маленький кабинетик 
Госдумы. На карте изо-
гнутой береговой лини-
ей, как Чеширский Кот, 
улыбался древний фи- ло-
соф Байкал. В его зеленой бо-
роде еще сохранившейся тай-
ги застряли, словно мусорные 
крошки, города, поселки…

Рядом - фотография Юрия 
Тена, депутата Госдумы 90-х 
годов, автора закона «Об охра-
не озера Байкал». И пока этот 
железный закон Юрия Тена 
действует, рубить и строить 
в заповедных зонах Байкала 
нельзя. Как бы Человеку ни 
хотелось.

Под фотографией, в дум-
ском кресле, сын - Сергей 
Тен.

Когда-то, студентом, он за-
бегал к папе сюда, на рабо-
ту… Сергей - автор поправок в 
«железный» закон покойного 
отца. Их вот-вот примут. И 
вырубать леса Байкала будет 
можно.

- И отец бы меня понял! - 
хмуро спорил с кем-то сын. 
А я и не возражал.

Для экологических акти-
вистов Тен-младший те-
перь - демон. Горячие головы 
утверждают, что чуть ли не 
убийца Байкала. И это, ко-
нечно, не так.

Тен - фигура смелая, тра-
гическая.

Я сочувственно смотрел 
на него. Взгляд депутата был 
прикован к телевизору.

- Оппоненты кричат, 
что, пользуясь поправка-
ми, Байкал вырубят. Чушь! 
Да, закон отца защитил 
озеро от коммерсантов-
беспредельщиков. Но как 
можно сравнивать бардак 
90-х с тем, что сейчас?! - воз-
мущался он. - В России давно 
наведен порядок! Кучу людей 
посадили за вырубку леса - 
в последний раз начальника 
Восточно-Сибирской доро-
ги! Поймите, чем дольше 
не принимаются по-
правки к закону 
о Байкале, тем 
больше для озера 
возникает угроз. 

Я сидел тихо. 
Депутат спорил 
не со мной. Он 
спорил… с теле-
визором.

ЗАЩИТА ФЕТИСОВА
В телевизоре без клюшки, 

но с грозным лицом сидел за-
клятый оппонент Тена - ле-
гендарный защитник сбор-
ной СССР по хоккею, а ныне 
председатель Всероссийского 
общества охраны природы, 
депутат Вячеслав Фетисов 
(Тен записал эту телепередачу 
и крутил для меня). Фетисов 
атаковал соперника прямо че-
рез экран, словно желая при-
печатать к борту.

- Эти деятели (авторы по-
правок. - Авт.) проталкивают 
свой законопроект, чтобы вы-

рубить байкальские леса! И 
застроить их, - чеканил он. - 
Ламы сказали: не трогайте 
Байкал. Шаманы сказали: 
не трогайте. Ученые сказа-
ли: категорически нет. А они 
проталкивают! Подумайте - 
зачем? Как можно этого не 
понимать?

- А давайте забор вокруг 
Байкала построим, натянем 
колючую проволоку, - в от-
вет взорвался Тен и вырубил 
пультом Фетисова. - Давай-
те всех выселим, чтобы БТР 
ездил, охранял... Говорить, 
что Байкал - главная цен-
ность, а людей можно и вы-
селить, - это же другая край-
ность! Людей жалко!

Тен раскинул передо мной 
карту экологической битвы 
за Байкал, на которой впо-
ру рисовать красные и синие 
стрелки.

И приговаривая: «Чтобы 
отремонтировать федераль-
ную автодорогу Иркутск 
- Чита, надо немного сру-
бить», «Чтобы в озеро не по-
пали шесть миллионов тонн 
отходов ЦБК Байкальска, для 
селезащиты нужно чуть вы-
рубить», «А как же противо-

пожарные разрывы?!», «Де-
ревням для кладбищ нужно 
место» (предлагается разре-
шить передачу земли из лес-
ного фонда), «А десять тысяч 
жителей, оставленных без до-
кументов на жилье?!» (пред-
лагается разрешить частную 
собственность на землю), Тен 
все глубже погружал меня в 
историю, которая раньше ка-
залась местечковой.

Я действительно не пони-
мал, как от пары срублен-
ных деревьев, например, для 
строительства линии элек-
тропередачи или дороги, или 
от передачи в личную соб-
ственность какой-то избуш-
ки может пострадать махина 

с 20-процентным мировым 
запасом пресной воды?!

- Именно! - поддерживал 
меня автор поправок. - Мест-
ные жители не могут офор-
мить документы на собствен-
ный дом! Не могут совершать 
сделки - они запрещены. 
Из-за «птичьих» прав не мо-
гут даже оформить материн-
ский капитал! Но людям же 
жить как-то надо! 140 тысяч 
человек проживают в «цезе» 
(ЦЗ - Центральная экологиче-

ская зона защиты Байкала. - 
Авт.). Фетисов говорит: ни-
чего, мол, зато в России - 140 
миллионов. Мол, Байкал - 
их общее достояние. И что? 
Пусть местные мучаются? 
Поймите, люди устали!

И все-таки история мне сра-
зу показалась подозритель-
ной.

Она началась со звонка из 
Академии наук.

- Примут во втором чтении - 
и все! Тогда будет поздно, - 
предупредил научный руко-
водитель Института водных 
проблем, академик Виктор 
Данилов-Данильян (мы дав-
но знакомы по борьбе РАН с 
разного рода мошенниками).

- Что - все? - интересуюсь 
причиной паники.

- Они отравят Байкал! Это 
я вам как ученый говорю. Им 
нужен только повод!

- Кому - им?!
Так я и оказался у Тена.
А потом полетел в Иркут-

скую область и Бурятию. К 
людям, которые, как утверж-
дают законодатели, устали так 
с Байкалом жить.

  
Утренний туман Ольхона… 

Синий Чеширский Кот играл 
пушистыми клубками обла-
ков, обволакивал запахом ве-
тра, утешал, убаюкивал. А я 
думал: «Способно ли Чело-
вечество хоть что-нибудь не 
испортить?»

ЗАПРЕТНАЯ АНОМАЛИЯ
Байкалу в последние 200 

лет не везет с географией. За-
путался он в паутине феде-
ральных дорог и магистралей. 
Вокруг пульсируют экономи-
ческие артерии - на Дальний 
Восток, в Монголию, в Ки-
тай… Да и современные люди 
привыкли обходиться с Бай-
калом нахально. Мы не так 
щепетильны, как древнейший 
эколог Чингисхан, который, 
по легенде, запретил своей 
орде мыть в святом озере ко-
ней. Мы построили Транссиб, 

протянули по берегу БАМ. 
Готовимся рубить байкаль-
ский лес для расширения 
этих магистралей (такой за-
кон в отличие от «теновского» 
уже принят во втором чте-
нии).

Когда-то Байкал был обыч-
ным промышленным объек-
том, чьи леса бесцеремонно 
рубили десятки советских 
лесхозов, а в Байкальске спо-
койно дымил целлюлозно-
бумажный комбинат. Во 
время выбросов, помню, он 
распространял такой отвра-
тительный запах, что несчаст-
ное озеро казалось осквер-
ненным. Парадоксально, но 
Байкал страдал от собствен-
ной чистоты - вода его была 
незаменима для суперчистой 
целлюлозы, а та - для произ-
водства ракет, поэтому ЦБК 
закрылся лишь в 2013-м, оста-
вив захоронение с 6,2 мил-
лиона кубометров ядовитых 
отходов.

И тут Человечество наконец 
опомнилось.

Внезапная идея - «пора 
спасать Байкал!» - поразила 
российские власти в начале 
90-х, и, по словам судебного 
юриста, представителя обще-
ственной палаты Иркутской 
области Юлии Саенко, была 
стихийной и бестолковой.

- В 90-е решили: а давайте 
быстро наклепаем заповедни-
ков и войдем в модные меж-
дународные общества охра-
ны природы, - вспоминает 
она. - И стали по-быстрому 
учреждать заповедники прямо 
поверх населенных пунктов. 
Даже охотничьи заказники на 
поселки ставили… Тогда речь 
об ограничении прав населе-
ния не шла. Люди, наоборот, 
радовались: мы, мол, живем в 
экологическом раю, в объекте 
всемирного наследия.

Но одной рукой государство 
создавало заповедники, а дру-
гой - щедро раздавало эту же 
заповедную землю.

- Денег тогда не хватало - 
на что местной власти жить? 
Только земельный налог, - 
говорит юрист. - А чтобы его 
собрать, надо срочно раздать 
землю. Принудительно. Бе-
гом. На коленке выписывая 
свидетельства. Вот и раздали 
бумажки.

И теперь, по словам Саенко, 
на руках у населения столь-
ко свидетельств о собствен-
ности, что неизвестно - что 
со всем этим делать. И хотя 
рынок жилья-земли на Бай-
кале вроде как легален (в ин-
тернете много предложений 
о продаже участков по цене 
московской квартиры), свя-
зываться рискованно.

Эти чудеса Саенко называет 
«Байкальской правовой ано-
малией».

- Видите, сколько у меня 
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В 90-е воды Байкала старались защитить от беспредельщиков. 
Теперь о защите просят люди, живущие на его берегах.  

Юрий Тен 
(его фото 

слева) был автором 
закона «Об охране озера 

Байкал». 
Его сын Сергей 

(в кресле) пытается 
этот документ 

изменить.

  Владимир ВОРСОБИН,  

  обозреватель «КП»   
 Пить Байкал  
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здесь корвалола, - указыва-
ет юрист на полку со склян-
ками. - Это для клиентов. 
Суды отбирают у дедушек и 
бабушек дома как незаконно 
построенные, они - ко мне. 
Бывает, перед покупкой лю-
ди обращаются в Росреестр, 
в прокуратуру - им говорят: 
все законно. Но в 2016-м 
власти откуда-то вытащили 
международную переписку и 
объявили, что ЦЗ юридиче-
ски - природный памятник 
ЮНЕСКО. А это значит, что 
на Байкале, по сути, незакон-
но... все. И началась вакхана-
лия. Средняя частота исков 
на снос домов была по три в 
день. Суды задыхались. Люди 
рыдали. Хотя у большинства 
документы на собственность, 
выданные государством. 
Причем власти отбирали иму-
щество и тут же выставляли 
на торги. Это как?!

Мы вопросительно смотрим 
друг на друга. Байкальская 
аномалия…

- Вы едете на Ольхон? - 
улыбнулась на прощание 
Саенко. Чуть мечтательно. 
Местные о далеком острове 
вспоминают именно так (мол, 
вам, москвичам, не понять).

- Я застала время, когда 
мы в Листвянке зачерпыва-
ли воду в ладошку и пили. 
Сейчас - нельзя, - покачала 
головой она.

Помолчала. И вдруг... Чу-
деса.

- Я все-таки против того, 
чтобы давать землю приез-
жим, - выпалила юрист. - По-
нимаю, что врачам, учителям 
надо давать землю, иначе ни-
кто работать туда не приедет, 
но да! Да! Я против! Могут 
быть злоупотребления…

- Подождите, - не верю сво-
им ушам (в Иркутске Саен-
ко считается убежденной 
сторонницей поправок - 
даже их юридическим 
оплотом). - Может, 
тогда не спешить с по-
правками? 

- Люди имеют пра-
во жить хорошо, - 
вспыхнула она. - А им 
там даже рыбу ловить 
нельзя! Работы нет, 
потому что одни за-
преты… А нам уче-
ные говорят: давайте 
подождем. Где их пред-
ложения? Где их вариант 
закона?

- Они любят старый.
- Вот! А как же люди?!

  
Верховный шаман 

Ольхона Валентин Хаг-
даев, закрыв глаза, называл 
имена духов Байкала - Диан-
да, Далайн эжэн Абай саган 
хатан, Хан Хото-баабай… Он 
не стал бить в бубен, который 
очень ждал этого рядом, на 
столе придорожного кафе. 

Древние звуки забытых имен 
уже имели великую языче-
скую силу.

- Во всем должна быть ме-
ра, - открыл глаза шаман. - В 
древности люди не селились 
у самого берега - духи наказы-
вали. Но и берегли нас.

И рассказал шаман, как 
племена Байкала отправились 
в дальний поход на врага и 
были разбиты. Бежали, пря-
тались в селениях. Вражеский 
властелин догнал их, хотел 
было отомстить, но… увидел 
Байкал. И, очарованный, не 
смог отдать приказ. Духи озе-
ра пленили его…

- Бакланы теперь едят нашу 
рыбу, - неожиданно прервал 
эпос шаман. - А нам ловить 
ее нельзя, - пожаловался он. 
И повторил: - Во всем должна 
быть своя мера.

ВОРЫ?»
Что-то не клеилось…
У той же Саенко в докладе 

я нашел: «Поправки (о раз-
решении в ЦЗ - Централь-
ной защитной экологиче-
ской зоне Байкала частной 
собственности на землю) не 
решают вопросы тех граж-
дан, которые стали жертвами 
«Байкальской правовой ано-
малии», так как закон обрат-
ной силы не имеет. Другими 
словами, действие поправок 
будет распространяться толь-
ко на новых собственников».
Получается, на тех, кто хочет 
купить байкальскую землю? 

«Вырубить и застроить», - как 
предупреждал Фетисов?

Но вице-премьер Иркут-
ской области Григорий Кузь-
мин уверил меня, что перевод 
земли из лесного фонда для 
вырубки необходим только 
для экстренных случаев. На-
пример, для устройства селе-
защиты в Байкальске (чтобы 
не смыло ядовитые хранили-
ща отходов бывшего ЦБК в 
Байкал), чтобы расширить 
трассу у Слюдянки, где му-
чаются дальнобойщики. Для 
строительства на южном бе-
регу очистных сооружений.

Подозрения экологов, что 
это лишь предлог для пере-
вода земель под застройку 
(мол, раньше строили доро-
ги без поправок - и ничего), 

возмущают вице-
премьера.

- Разве все 
люди воры? - 
пожал плечами 

зампред прави-
тельства. - Послу-

шать ученых, выхо-
дит, что…

- …надо оградить Бай-
кал колючей проволокой, и 

не пускать никого, - нечаянно 
сказали мы хором «теновское» 
заклинание…

- Вы едете на Ольхон? - 
спросил на прощание Кузь-
мин. И, конечно, посветлел.

Внимательно, говорит, смо-
трите на дорогу и не пропу-
стите границу ЦЗ. Вот тогда, 
мол, станет ясно, почему так 
рассержены жители Ольхон-
ского района…

  
Въезд в Зону. И в ту же се-

кунду наступила зима. Нале-
тел снег, и р-р-раз - переодел 

лес в белое. И дорога, словно 
нарисованная, воткнулась в 
горизонт. Тишина. На гигант-
ском плакате «Центральная 
защитная экологическая зо-
на» черной краской выведе-
но: «Граница резервации». 
Единственный в России про-
тестный билборд. Даже вице-
премьер прекрасно о нем зна-
ет. А «Резервация» знай себе 
висит...

«РЕЗЕРВАЦИЯ»
Первым в Зоне мне попа-

дается деревня Куреть. 42 ки-
лометра до Байкала, а глава 
поселения Алексей Копейкин 
уже так на него зол, что, ка-
жется, попадись ему эколог 
или академик, взял бы того 
за шиворот, а на душу - грех. 

- Конечно, мы живем в ре-
зервации, - ругается Копей-
кин. - И вы, если вдуматься, 
сейчас незаконно здесь на-
ходитесь!

- Если вдуматься, то навер-
ное... - по-байкальски ничего 
не исключаю я.

- Куреть знаете где?! В «Зоне 
атмосферного влияния»! - с 
отчаянием произносит глава 
невероятные для него слова. - 
Приезжайте сюда лучше на 
велосипеде или электроса-
мокате…

Копейкин властвует над во-
семьюстами жителями, оби-
тающими в крохотных для 
ХХI века, почти музейных 
байкальских избушках.

Экологические ограниче-
ния в деревне жесткие - пти-
чьи фермы заводить нель-
зя. Скотину можно держать 
только на дворе (многодетная 
семья просит для 60 голов зе-
мельный участок вне населен-

ного пункта для фермы - не 
разрешают). Мужик пытался 
лесопилку поставить - проку-
роры заставили эвакуировать 
ее в соседний район, хотя у 
него здесь дом, дети.

Экологические законы - для 
местных досадная абракада-
бра. Далекая лесная деревня 
Баганта, например, живет без 
электричества, потому что 
часть ЛЭП должна пройти 
через леса, и деревня боится 
зря потратиться на экспертизу 
проекта. Откажут.

«Экологическая эксперти-
за» - тут слово ругательное. 
Для частного лица построить 
нужник во дворе - это десятки 
тысяч рублей, а для админи-
страции - 3% с проекта.

- То есть со 100 миллио-
нов - три отстегни экологам, 
а у меня бюджет всего 12! Из 
них девять на зарплаты и ком-
мунальные услуги, - жалуется 
Копейкин. Говорит: - Отку-
да в Курети возьмется эко-
номика, если люди не могут 
оформить участки для сель-
хозработ.

- Примут в Госдуме поправ-
ки, заживете, - утешаю Ко-
пейкина.

А тот еще пуще ругается. 
Московские поправки, ока-
зывается, даже Копейкину не 
нужны.

В первой редакции попра-
вок, мол, была возможность 
работы на сельхозземлях, те-
перь и этого в документе не 
осталось. А перевод земли 
из одной категории в другую 
(например, для пастбища) 
предлагается через Москву, 
обычному деревенскому главе 
придется мучиться годами.

- Тогда кто же на самом де-
ле заинтересован в изменении 
закона о защите Байкала?! - 
ломал я голову по дороге на 
Ольхон…

  
- Местные считают Байкал - 

живым, - сказал я депутату 
Сергею Тену. - Гигантским жи-
вотным, что-то вроде Океана 
Соляриса.

- Он живой, - согласился 
Тен.

- Есть поверье - плохо будет 
тому, кто Байкалу навредит.

- Это я прекрасно пони-
маю, - серьезно ответил де-
путат.

Продолжение 
следует.

«КП»
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Раньше воду озера можно было зачерпнуть ладошкой и пить. Сейчас нельзя.
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Глава поселения 
Куреть Алексей 

Копейкин: 
«Мы живем, как 
в резервации». 

ЧАСТЬ
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Верховный шаман Ольхона 
Валентин Хагдаев: 

духи Байкала наказывают 
тех, кто ему навредит.

Пить Байкал    или убить
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Анастасия ПЛЕШАКОВА

По информационным лентам 
прокатилось тревожное сооб-
щение: на съемках фильма «Бу-
ратино» стало плохо 87-лет-
ней Светлане Немоляевой. 
Народная артистка РСФСР 
играет черепаху Тортиллу. 
Оказалось, все не так страш-
но. Сейчас актриса чувству-
ет себя хорошо. Мы позвонили 
Светлане Владимировне.

- Не стоит беспокоиться, - 
сказала она. - У любого че-
ловека в моем возрасте есть 
какие-то болячки. Это есте-
ственно. У меня - мерцатель-
ная аритмия, у кого-то - дру-
гие проблемы. От аритмии 
страдаю уже много лет, она 
началась после смерти моего 
мужа - Александра Лазарева. 
Приходится вызывать ско-
рую, потому что приступы 
могут снять только медики. 
Тут таблетками не спасешься. 
Просто вчера приступ случил-
ся на съемках. Мне вызвали 
скорую, приехали врачи, сде-
лали укол, и все нормально. 
Аритмия прошла бесследно. 
Подождали часик и досняли 
фильм. Был последний съе-
мочный день.

- Вы так спокойно это рас-
сказываете…

- Совершенно спокойно 
отношусь, когда случаются 
такие ситуации, не паникую. 
Больше переживаю за сына 
(Александра Лазарева. - Ред.). 
Потому что он волнуется за 
меня. Ему со всех сторон зво-
нят, спрашивают: как ваша 
мама? У него сейчас очень 
важные репетиции в Театре 
Армии (Александр Лазарев 
ставит спектакль «Роман» по 
Михаилу Булгакову. - Ред.). 

Премьера в январе. Спектакль 
на выпуске. Ему лишние пе-
реживания ни к чему. Я стара-
юсь его беречь. Тем более себя 
чувствую нормально.

- Светлана Владимировна, 
вы не щадите себя: со съемок - 
в театр. Надо беречься.

- Не могу жить без театра. 
Знаете, как говорят: лучшая 
смерть для артиста - на сцене…

- Ну зачем же?!
- Спокойно. Никто уми-

рать не собирается. Я еще в 
силах работать, и сниматься, 
и играть.

 - Расскажите про новый 
фильм «Буратино», где вы игра-
ете черепаху Тортиллу…

- Это изумительный про-
ект. Очень интересный ре-
жиссер Игорь Павлович Во-
лошин. Много неожиданных 
придумок. Компьютерная 
графика. Необыкновенный 
Буратино, который лично мне 
больше напоминает итальян-
ского Пиноккио (в этой роли 
снялась юная актриса Вита 
Корниенко. - Ред.). В фильме 
прекрасная музыка Алексея 
Рыбникова.

- И вы будете петь песню 
«Затянулась бурой тиной гладь 
старинного пруда…»?

- Всех секретов раскрывать 
не буду, тем более я многого 
не знаю. Могу лишь сказать, 
что придуман очень интерес-
ный ход. Когда Тортилла поет 
и в конце: «Я сама была такою 

триста лет тому назад», она 
начинает… преображаться на 
глазах у зрителей. Довольно 
волнительно играть эту роль 
после неповторимой Рины Зе-
леной. Но когда мне сказали, 
что Тортилла преобразится 
и вообще все по-другому, не 
так, как в замечательном со-
ветском фильме, меня это 
заинтересовало. Карабаса-
Барабаса играет Федор Бон-
дарчук, Вика Исакова - лису 
Алису, Саша Петров - кота 
Базилио, Саша Яценко - па-
пу Карло…

Мальвина - совершенно 
очаровательная внучка Вали 
Талызиной - Настя. Пока я в 
восторге от этой работы.

- Как вы к ремейкам старых 
фильмов относитесь?

- Меня много раз спраши-
вали про «Служебный роман. 
Наше время» - ремейк ряза-
новского фильма, в котором 
я снималась. И я всегда гово-
рила, что новый «Служебный 
роман» мне категорически не 
понравился. Там попытались 
повторить фильм Рязанова, 
но с другими актерами. Это 
не творчество, а безобразие. 
Эльдар Рязанов и Эмиль Бра-
гинский написали сценарий 
под конкретных артистов. 
Про то время. Не случайно 
же картина была разобрана на 
цитаты: каждая реплика была 
узнаваема, она была из жиз-
ни. А сейчас совсем другие 
реалии. Делать ремейки на 
культовые фильмы, которые 
стали классикой, неблаго-
дарное занятие. Не трогай-
те шедевры! Сделайте новый 
фильм. Никто не сможет 
повторить комедию Гайдая 
«Бриллиантовая рука», ни-
кто не сыграет лучше, чем 
прекрасные актеры, которые 
снимались в этом фильме.

Знаменитая 

Александр Лазарев 
очень переживают 

друг за друга.

Светлана НЕМОЛЯЕВА:

Волнуюсь не за себя, 
за сына!

Кумиры

Прекрасная актриса рассказала 

в новом фильме про Буратино.

Читайте 

«Звезды» 
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Сергей КИРИЛЛОВ

Чемпионкой у жен-
щин в упорной борь-
бе и несколько нео-
жиданно стала Алина 
Горбачева. Да, та самая 
фигуристка, которая в 
августе прошлого го-
да, обидевшись на тре-
нера, ушла из дома и 
пропала. Ее искали с 
собаками целые сутки 
и потом нашли целой 
и невредимой.

Прошлый сезон у 
Горбачевой был сма-
зан (7-я на чемпиона-
те России), да и этот 
начинался не слиш-
ком оптимистично. 
Алина снялась со вто-
рого этапа Гран-при 
из-за травмы, и все 
уже стали забывать 
про нее. Но второе ме-
сто на третьем этапе 
в Красноярске и вот 
эта победа в Санкт-
Петербурге вернули 
ее в топ наших фигу-
ристок. Специалисты 

и болельщики 
сходятся во 
мнении, что 
у Аделии Пе-
тросян появилась до-
стойная конкурентка.

Сама же Алина объ-
яснила свой успех хо-
рошим психологиче-
ским настроем.

- Готовила четвер-
ной к этому старту. 
Хотя после Красно-
ярска приболела и 
только в понедельник 
начала тренироваться 
по полной програм-
ме. Помогло то, что 
по приезде в Санкт-
Петербург удалось пе-
реключиться. Погуля-
ла по городу, сходила 
на массаж, сделала ма-
никюр - и это помог-
ло, - раскрыла тайну 
подготовки 17-летняя 
фигуристка.

Но если у девушек на 
5-м этапе была борь-
ба, то у мужчин вне 
конкуренции оказал-
ся Владислав Дикид-

жи, набравший за две 
программы гроссмей-
стерские 302,47 бал-
ла. Дикиджи, кстати, 
единственный, кто у 
мужчин выиграл оба 
этапа Гран-при в этом 
сезоне.

Финал Гран-при 
России (где выступят 
12 лучших по результа-
там отдельных этапов 
Гран-при) пройдет в 
феврале в Краснояр-
ске. Но еще раньше, 

в конце де-
кабря в Омске, состо-
ится главный старт 
сезона - чемпионат 
России.

                        Спорт

Пилот «Формулы-1» Макс Ферстаппен явился на чем-
пионскую пресс-конференцию с банкой пива. «Призыв «Не 
пей за рулем» отлично работает. Сегодня мне больше не 
нужно садиться за руль», - успокоил Макс, который досроч-
но в четвертый раз выиграл титул королевских автогонок. 
Больше побед только у Михаэля Шумахера и Льюиса 
Хэмилтона - по 7.

1925
В Москве проходит Первый между-

народный шахматный турнир. Места 
на газетных полосах этому событию от-
ведено немного. Но имена участников 
для всех, кто играет в шахматы, звучат, 
как Пятая симфония:

«Событие дня - выигрыш Торре у Ла-
скера на ферзевом фланге, Торре пере-
шел в контратаку на королевскую пози-
цию черных и эффектной комбинацией 
выиграл три пешки.

Дуз-Хотимирский долго и упорно 
сопротивлялся нападению Капаблан-
ки, но ничего поделать не мог и сдал 
партию».

«СЕГОДНЯ ИГРАЮТ
Капабланка - Маршалл, Готгильф - 

Левенфиш, Боголюбов - Тартаковер, 
Земиш - Шпильман, Ейтс - Верлин-
ский, Ласкер - Дуз-Хотимирский, Ро-
мановский - Торре, Грюнфельд - Рети, 
Рубинштейн - Богатырчук, Рабинович - 
Ильин-Женевский».

Победителем этого турнира стал Ефим 
Боголюбов, обошедший самого Капа-
бланку: чемпион мира занял только тре-
тье место. А два сеанса одновременной 
игры, которые Капабланка дал в Москве 
и Ленинграде, вдохновили Ильфа и Пе-
трова на создание в романе «Двенадцать 
стульев» васюкинского «Клуба четырех 
коней», где сеанс одновременной игры 
устраивает Остап Бендер.

 � О ЧЕМ ПИСАЛА «КОМСОМОЛКА» В ЭТОТ ДЕНЬ 26 ноября

В следующем году «Комсомольской правде» 100 лет! 
Вспоминаем публикации «КП» в разные годы.

1993
Заметки и фото первой по-

лосы продолжают прощаться 
с ушедшей великой державой:

 
� «В Москве сносят по-

следние символы прежней 
страны. И прежней жизни. 
Тяжелая железобетонная 
фраза «СССР - оплот мира», 
странно проторчавшая, слов-
но металлический зуб, посре-
ди Ленинского проспекта до 
сего дня, выкорчевывается 
кранами».

Сегодня эта конструкция 
стоит в парке искусств «Му-
зеон».

 
� А в Киеве наступает энергетиче-

ский коллапс:
«В 22 часа 10 минут была фак-

тически разъединена украино-
российская энергосистема». При-
чина - многомиллиардные долги 
жовто-блакитного государства, вдруг 
ставшего независимым.

«Осталась лишь одна линия, и та 
станет автоматически отключать-
ся, если зафиксирует 
перебор. За счет соб-

ственных резервов Украина может 
удовлетвориться лишь на 42 процен-
та. Это значит, что резко уменьшат 
«паек» промышленным потребите-
лям, по сути, им обещают лишь под-
держание технологического режима. 
Жилые районы тоже почувствуют 
свою зависимость от источников 
питания - поочередное «веерное» 
их подключение станет правилом».

Многие районы Киева уже сидят 
без электричества, отопления и го-
рячей воды. По определению автора 
заметки, наступили последние дни.

Но нет, для незалежной настоящий 
конец света еще впереди.

Ведущие рубрики 
Татьяна АДАБАШ, Елена ПОПОВА.

Сегодня в Москве играет Капабланка!

Все выпуски 
рубрики 

«О чем писала 
«Комсомолка» 
в этот день» - 
на сайте KP.RU
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Все новости 
спорта - 

на KP.RU/SPORTS

В воскресенье в Санкт-Петербурге 
завершился 5-й и последний этап серии 
Гран-при России по фигурному катанию.

Женщины. 1. Алина Горбачева (Тверская обл.) - 234,58 балла. 2. Веро-
ника Яметова (Свердловская обл.) - 213,39. 3. Софья Важнова (Москва, 
СШОР им. С. А. Жука) - 208,49. 4. Софья Муравьева (Москва, «Ангелы Плю-
щенко») - 205,85. 5. Софья Акатьева (Москва, «Хрустальный») - 203,67…

 Мужчины. 1. Владислав Дикиджи (Санкт-Петербург, «Звездный лед») - 
302,47. 2. Дмитрий Алиев (Санкт-Петербург, «Академия фигурного 
катания») - 272,68. 3. Глеб Лутфуллин (Санкт-Петербург, «Звездный 

лед») - 267,14…

«Сделала маникюр - 
и это помогло»
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Чемпионка 
России среди 

юниоров Алина 
Горбачева 

вышла на новый 
уровень.

РЕЗУЛЬТАТЫ Гран-при России. 
Пятый этап - «Невский лед». 

Итог
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Психиатр - Змею Горыны-
чу: «Ну что ж, голубчик, у 
вас наблюдается растрое-
ние личности».

По мнению семейных 
психологов, 90% всех 
домашних неурядиц ре-
шается словом «куплю».

Три часа ночи. Разъярен-
ный мужик стучит в стену 
соседу:

- Если ты, сволочь, сейчас 
же не перестанешь играть на 
своем долбаном тромбоне, 
я сойду с ума!

Сосед:
- Боюсь, это уже прои-

зошло. Я часа два как не 
играю...

После попытки ограб-
ления я начал носить с 
собой нож. С тех пор мои 
попытки стали намного 
удачней!

Послушайте, я взрослый, 
серьезный человек и могу 
конструктивно подойти к ре-
шению любого вопро... О, 
КАЧЕЛИ!!!

Поругалась с мужем. 
Сижу на кухне. Обидно. 
Видеть его не хочу. Захо-
дит, ставит три бутылки 
шампанского на стол со 
словами: «Будем пить, 
пока друг другу не по-
нравимся».

Странный, 
непонятный

Мужики народ.
Лайкает все фото -

Замуж не берет!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
4. Сказочная Нетлан-
дия. 8. Атрибут скау-
та. 9. Какой металл 
долгое время помогал 
фотографам освещать 
объект съемки? 10. До-
полнительный нотный 
стан. 15. «Абы какой» 
работник. 16. Квадрат 
в перекошенном виде. 
18. На каком острове 
происходит действие 
мелодрамы «Этот не-
ловкий момент»? 19. 
Доктор в противниках 
алкоголя. 23. Что помо-
гает понять, что у тебя 
до того было не все так 
уж плохо? 24. «Фарфо-
ровое предместье» Па-
рижа. 25. Какая наука 
«выясняет отношения» 
между нами и окружаю-
щей средой? 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Столица с Венсенским 
лесом. 2. «Большой ... 

начинается с малень-
кого шанса». 3. На что 
лоты выставляют? 5. 
«Версия кавалера де 
Грие» из эпопеи «В 
поисках утраченного 
времени». 6. Начало 
утра. 7. Кто стал «Ан-
глийской розой» после 
«Ускользающей красо-
ты»? 9. Гамлетовский 
«Быть или не быть». 
11. Путь к обнаруже-
нию. 12. Что тянут, но 
не время? 13. Буйное 
помешательство. 14. 
Какой шансонье когда-
то продюсировал про-
грамму «В рабочий пол-
день»? 17. Античный 
классик из пушкинско-
го «Городка». 18. ... для 
компьютерной мышки. 
20. Моисей из франши-
зы «Три богатыря». 21. 
Хрустит под ногами. 22. 
Зерно, пока оно не про-
росло.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Остров. 8. Галстук. 9. Магний. 10. Дирекцион. 15. Головотяп. 
16. Ромб. 18. Корсика. 19. Нарколог. 23. Землетрясение. 24. 
Севр. 25. Экология. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Париж. 2. Успех. 
3. Аукцион. 5. Сван. 6. Рань. 7. Вайс. 9. Монолог. 11. По-
иск. 12. Лямка. 13. Френезис. 14. Амирамов. 17. Гомер. 18. 
Коврик. 20. Осел. 21. Снег. 22. Семя.
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дружбу. Важно 
уметь слышать 

людей, 
уважать 
разные 
мнения 

Верю, что 
эмпатия 

помогают 
строить 

доверие 

БУДЬ СТИЛЬНОЙ 
С «КП»

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Деловой стиль, 

элегантный 

Светлая полоска 
рубашки добавляет 
строгости образу 

современного 
профессионала, 

черный костюм 
подчеркивает 
статусность. 

Простота форм Голосуйте 
за понравившуюся 

вам участницу 

сайте KP.RU 

«Будь стильной 

Фото присылайте 

правду», 
e-mail: 

miss@kp.ru
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Прогноз погоды на завтра, 27 ноября

Давление - 763 мм рт. ст.
(норма ноября - 757)
Относительная влажность 
воздуха - 72% (норма - 78)
Ветер юго-восточный,
2 - 7 м/с

Восход - 09.12
Закат - 16.54
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